
Завод «Москвич» перешел на 
производство автомобилей 
по технологии полного цик-
ла — это значимое событие 
для всего отечественного ав-
топрома. Сергей Собянин от-
метил, что теперь и сварка, 
и окраска, и другие базовые 
операции будут осущест-

вляться непосредственно на 
столичном заводе.
— Это важный этап развития 
предприятия. «Москвич» — 
единственный автозавод 
в России, который после ухода 
европейских производителей 
смог добиться подобного ре-
зультата, — подчеркнул глава 
города. 
Благодаря локализации про-
цессов сварки, окраски, сбор-
ки и контроля качества доля 
операций производства на 
территории России выросла 
в 18 раз. Теперь вместо около 
50 компонентов при сборке 
готовых автомобилей исполь-
зуется более 900 деталей.

Помогают роботы
Для перехода на новый фор-
мат производства на заводе 
была смонтирована совре-
менная роботизированная 
система сварочного оборудо-
вания, сделанная для «Мо-
сквича». Ее перед началом 
полномасштабной работы 
уже успели протестировать 
сотрудники предприятия. 
Оператор машин контактной 

сварки Никита Ломоносов 
рассказал, что очень доволен 
новым оборудованием. 
— Это действительно каче-
ственная техника, во многом 
работу за нас делают роботи-
зированные установки. На-
пример, есть автоматическая 
сварка и ручная с помощью 
специальных клещей, — поде-
лился он. 
На производственной ли-
нии работает 114 роботов 
и 145 беспилотных достав-
щиков. 
Руководитель департамента 
сварки завода «Москвич» Дми-
трий Яцко добавил, что сейчас 

за сутки операторы сварочной 
линии в рамках тестирования 
делают до 30 кузовов. 
— В ближайшие месяцы после 
запуска объем и скорость ра-
бот сильно возрастут, и мы бу-
дем собирать до сотни кузо-
вов в смену, — сообщил он.
В целом в рамках предсерий-
ной подготовки на новой ли-
нии уже собрали более 70 те-
стовых автомобилей. Они 
успешно прошли все необхо-
димые проверки.

С учетом нашего климата
Сергей Собянин также сооб-
щил, что на заводе внедрена 

специальная обработка ку-
зова. 
— В условиях нашего климата 
она улучшает качество и стой-
кость покрытия, защиту от по-
падания гравия и мелких кам-
ней, дополнительно защища-
ет кузов от коррозии и дру-
гое, — пояснил мэр. 
Антикоррозийная обработка 
включает увеличенную тол-
щину вторичного грунта, что 
улучшает качество и стой-
кость кузова, защиту днища 
специальной мастикой, а так-
же дополнительные точки 
впрыска воска для элементов 
и увеличенную толщину ката-
форезного покрытия, чтобы 
обезопасить автомобиль еще 
лучше.

Серьезные планы
Впереди — третий этап разви-
тия предприятия. Его цель — 
еще большая локализация 
производства и создание соб-
ственной отечественной 
платформы электромобиля. 
Генеральный директор ПАО 
«КамАЗ» Сергей Когогин от-
метил, что все намеченные 

работы ведутся в соответ-
ствии с графиком.
— Уверен, программа по ло-
кализации, которую намети-
ли, будет выполнена в полном 
объеме, — подчеркнул он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера на авто-
мобильном за-
воде «Москвич» 
началась сборка 
машин полного 
цикла. Торже-
ственный старт 
работе новых 
производствен-
ных линий дал 
мэр Москвы 
 Сергей Собянин.

График отключений 
воды изменили 
Плановые отключения го-
рячей воды начнутся в Мо-
скве с 20 мая. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

6 мая в Москве воз-
обновили подачу 
тепла из-за аномально холод-
ной погоды. В связи с этим 
плановые отключения горя-
чей воды стартуют не 14 мая, 
как изначально планирова-
лось, а 20 мая. 
— Отключение горячей во-
ды — это необходимая мера 
для качественного проведе-
ния гидравлических испыта-
ний, которые позволяют вы-
явить возможные ненадеж-

ные участки тепловых сетей 
и своевременно их отремон-
тировать, — рассказал Петр 
Бирюков. 

В Комплексе го-
родского хозяй-
ства столицы заве-
рили, что на мак-
симальном сроке 
отключения горя-
чей воды возоб-
новление отопле-
ния никак не от-
разилось — он все 

так же составит 10 дней при 
законодательном нормати-
ве 14 дней. 
График отключений горячей 
воды с учетом корректировки 
сроков в ближайшее время 
опубликуют на официальном 
портале мэра Москвы mos.ru, 
а также на официальном сай-
те МОЭК.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Поступления в бюджет Москвы по специальным налоговым режимам в январе-марте 
2024 года увеличились на 48 процентов по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года — до 47 млрд рублей. Об этом вчера сообщили в Департаменте финансов столицы.
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Важные детали производства 
Автомобильный завод «Москвич» начал сборку машин по технологии 
полного цикла и запустил линии сварки и окраски

13 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и генеральный директор ПАО «КамАЗ» Сергей Когогин (справа от мэра) вместе с сотрудниками завода «Москвич»

Новое-старое 
правительство 

Новое правительство России во мно-
гом будет напоминать старое. Сохра-
нилась структура (21 министерство), 
а также ключевые министры. За неко-
торыми исключениями. Пост первого 
вице-премьера займет Денис Манту-
ров. Должности заместителей предсе-
дателя также займут: Дмитрий Патру-
шев, Виталий Савельев, Александр 
Новак, Дмитрий Григоренко, Дми-

трий Чернышенко, Татьяна Голикова, Алексей Оверчук, 
Юрий Трутнев, Марат Хуснуллин. Впервые министерские 
посты займут губернатор Курской области Роман Старо-
войт (министр транспорта), глава Калининградской об-
ласти Антон Алиханов (министр промышленности и тор-
говли), глава Кузбасса Сергей Цивилев (министр энерге-
тики). Министром сельского хозяйства станет Оксана 
Лут, работающая в должности заместителя главы ведом-
ства, а в Минспорта уйдет глава Хабаровского края Миха-
ил Дегтярев. Сохранили свои посты: Антон Котяков 
(Минтруд), Александр Козлов (Минприроды), Сергей 
Кравцов (Минпросвещения), Ольга Любимова (Мин-
культ), Максим Решетников (Минэкономразвития) Ан-
тон Силуанов (Минфин), Михаил Мурашко (Минздрав), 
Ирек Файзуллин (Минстрой), Валерий Фальков (Миноб-
рнауки), Алексей Чекунков (Минвостокразвития), Мак-
сут Шадаев (Минцифры). Возобладал 
принцип «не сломалось — не чини». 
Если президент считает, что прави-
тельство справлялось со своими зада-
чами в условиях пандемии, а потом 
жесточайших санкций, то зачем ме-
нять людей? Несколько перестановок 
заслуживают отдельного упомина-
ния. С поста первого вице-премьера 
Андрей Белоусов переходит на пост 
министра обороны. Сергей Шойгу за-
менит Николая Патрушева в должно-
сти секретаря Совбеза. Отставка Шой-
гу не была совсем уж неожиданной 
после ареста его заместителя Тимура 
Иванова по коррупционным обвине-
ниям. Но назначение Белоусова стало неожиданностью. 
Все остальные «силовые министры» остаются: Лавров, 
Колокольцев, Куренков и Чуйченко будут переназначены 
главами МИД, МВД, МЧС и Минюста России соответ-
ственно. СВР остается за Нарышкиным, ФСБ за Бортнико-
вым. Денис Мантуров повышен до уровня первого вице-
премьера с большой сферой кураторства, как и министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патрушев (до — просто 
вице-). Второй сменит Викторию Абрамченко, которой 
давно прочили уход. При этом премьеру Мишустину уда-
лось сохранить всех, кого называют членами его коман-
ды: Григоренко, Хуснуллина, Чернышенко, Оверчука. Со-
гласно уникальной российской практике, сохраняется 
дуализм в виде связки министра и профильного вице-пре-
мьера. Переход в министры четырех губернаторов гово-
рит, с одной стороны, о том, что губернаторский корпус 
становится кадровым ресурсом федеральной власти, 
с другой, что парламентские партии таким ресурсом 
уже — или пока — не рассматриваются. Переход Михаила 
Дегтярева из ЛДПР из Хабаровска на Минспорт — исклю-
чение, подтверждающее новое правило. В целом при на-
значениях в гражданском блоке заметно сохранение при-
верженности рыночным принципам и отказ от мобилиза-
ционной модели. Финансово-экономический блок с силь-
ным влиянием монетаристов остается без изменений, 
значит, экономический курс остается прежним. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
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После ухода французской 
компании «Рено» из Рос-
сии производство автомо-
билей на «Москвиче» при-
шлось начинать фактиче-
ски с нуля. Возрождение 
автозавода «Москвич» 
проходит в три этапа в те-
чение шести лет. На пер-
вом этапе, который начал-
ся в декабре 2022 года, 
автозавод приступил 
к крупноузловой сборке 
автомобилей. В мае 
2024 года начался второй 
этап возрождения заво-
да — переход на мелкоуз-
ловую сборку машин.

справка

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Помогаем бойцам всем миром. 
Прихожане столичного 
храма в выходные дни плетут 
маскировочные сети ➔ СТР. 4

надо понимать

Угроза для Земли обетованной. 
Зачем руководство Израиля 
старается разжечь большую войну 
на Ближнем Востоке ➔ СТР. 5

культура

Юбилейная выставка. 
Музей современного искусства 
представил ретроспективу работ 
Зураба Церетели ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Социальное обеспечение 
военнослужащих улучшат
Проблему бюрократии в во-
просе подтверждения льгот 
военнослужащим — участни-
кам СВО необходимо решить. 
Об этом вчера заявил канди-
дат на пост министра оборо-
ны России Андрей Белоусов 
во время своего выступления 
в Совете Федерации. 

По словам Андрея Белоусова, 
после назначения на новую 
должность перед ним будет 
стоять много задач, требую-
щих серьезной работы. Среди 
самых важных — обеспечение 
участников спецоперации 
жильем и предоставление ме-
дицинского обслуживания 
нашим военнослужащим.
— Нам тут есть над чем рабо-
тать и что улучшить. Это каса-
ется как вопроса обеспечения 
участников спецоперации 
жильем, это касается и вы-
плат гражданскому персоналу 

в воинских частях, это касает-
ся особенно медицинского 
обслуживания, — заявил кан-
дидат на пост министра обо-
роны России. — Я считаю, аб-
солютно непорядок, когда 
участников специальной во-
енной операции, которые 
приезжают в заслуженный от-
пуск, гоняют из гражданских 
медицинских учреждений 
и отправляют в госпитали, ко-
торые часто переполнены, 
этот вопрос надо оперативно 
решать. Это касается и избы-
точной бюрократии, и бумаж-
ной волокиты, связанной 
с подтверждением льгот для 
наших военнослужащих. 
Помимо этого, как отметил 
в своем выступлении Андрей 
Белоусов, необходимо повы-
шать качество работы в во-
просе социального обеспече-
ния участников спецопера-
ции всем необходимым.

— Напомню, что у нас по де-
нежному довольствию воен-
нослужащих, которые уча-
ствуют в СВО, вместе с воз-
можными выплатами сегодня 
подняли планку минимум до 
200 тысяч рублей, — сообщил 
Андрей Белоусов. — В прин-
ципе, люди получают там и го-
раздо больше. Но жизнь не 
сводится только к денежным 
выплатам и денежным до-
вольствиям.
Также Белоусов заявил о необ-
ходимости решить вопрос, ка-
сающийся того, что несовер-
шеннолетние братья и сестры 
военнослужащих — участни-
ков СВО оказываются вне си-
стемы региональных льгот.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

 ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ 
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Переход на производство по технологии полного цикла 
сократит логистические расходы предприятия до 25 про-
центов. На заводе создали 490 новых рабочих мест. 
Для обеспечения качества сборки в систему контроля бы-
ло добавлено 49 дополнительных измерений и тестов. 
После запуска сборки полного цикла впервые появится 
опция окраски машины в 2 цвета.
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Бильярдисты 
сразятся 
за кубок мэра
С 12 по 18 мая 2024 года
в Москве проходит ХII турнир 
по бильярдному спорту «Ку-
бок мэра Москвы».

Площадкой для проведения 
этого спортивного события 
стал Дворец бильярдного 
спорта «Москвич». Организа-
торами выступили Департа-
мент спорта Москвы, Москов-
ский союз бильярдного спор-
та и ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты». 
К традиционному розыгрышу 
наград в дисциплине «свобод-
ная пирамида» на этот раз до-
бавлена новинка — игра 
в «китайскую восьмерку». До 
недавнего времени она была 
популярна только на Востоке. 
Интересно, что соревнования 
в этой дисциплине пройдут 
в России впервые. 
За многолетнюю историю 
кубка мэра Москвы в нем при-
няли участие более 2500 спор-
тсменов из 30 стран мира, сре-
ди которых многократные 
победители и призеры евро-
пейских и мировых чемпио-
натов. В этом году состязают-
ся 284 спортсмена из 10 стран 
(214 мужчин и 70 женщин). 
Среди них много опытных 
игроков, в том числе 14 чем-
пионов мира. Отдельно стоит 
отметить двух спортсменов — 
Никиту Володина и Диану Ми-
ронову. Они победили на тур-
нире в прошлом году. Диана 
последние 11 лет считается 
единоличным лидером жен-
ского бильярда. 
Призовой фонд соревнования 
в этом году составил три мил-
лиона рублей. Решающие, ти-
тульные поединки заключи-
тельного дня 18 мая покажут 
в прямом эфире на спортивном 
телеканале «Матч! Арена». 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
edit@vm.ru

С переходом на новый стан-
дарт оказания экстренной ме-
дицинской помощи сотрудни-
ки обновленных приемных 
отделений московских стацио-
наров прошли специальное 
обучение. Ранее эту же уни-
кальную программу прошли 
все врачи и медицинские се-
стры флагманских центров 
больниц. Заведующий отделе-
нием неотложной помощи 
флагманского центра ГКБ 
имени В. В. Вересаева Виталий 
Зубков рассказал, что любой 
врач и медицинская сестра, ко-
торые трудоустраиваются во 
флагманский центр больницы 
Вересаева, с первых дней рабо-
ты вступают в непрерывный 
цикл повышения квалифика-
ции и получения новых компе-
тенций в рамках обучения 
в кадровом центре.
— Это обучение является 
обязательным, — подчеркнул 
он. — Оно в гибридном фор-
мате, дистанционное и очное, 
зависит непосредственно от 
специфики конкретной темы 
обучения. 
По словам Виталия Зубкова, 
цель этого обучения — сде-
лать врача или медсестру во 
флагманском центре макси-
мально универсальными, что-

бы они могли оказывать мак-
симально качественно, бы-
стро и всесторонне медицин-
скую помощь пациентам, 
которые приезжают по ско-
рой помощи. 
— Безусловно, это обучение 
выводит медработников на 
новый уровень, потому что 
мы от цикла к циклу отраба-
тываем какие-то отдельные 
компоненты своей деятельно-
сти, углубляясь в них и повы-
шая таким образом свою ком-
петенцию, — поделился он. 
Заведующий отделением не-
отложной помощи также от-
метил высокое качество обу-
чения в кадровом центре, се-
рьезную базу знаний и на-

сыщенный онлайн-контент. 
Кроме того, на базе двух пло-
щадок кадрового центра про-
ходят очные занятия, кото-
рые направлены в основном 
на практикоориентирован-
ный подход. 
— Из самых ярких, которые 
были за последние несколько 
месяцев, — всех врачей флаг-
манского центра обучили на-
выкам ургентной ультразву-
ковой диагностики, чтобы 
определить какую-либо пато-
логию. Также нас научили 
фундоскопии. То есть каждый 
врач-терапевт флагманского 
центра может посмотреть оф-
тальмоскопом глазное дно 
пациента и выявить острую 

патологию, — рассказал Ви-
талий Зубков, пояснив, что 
во флагмане нет отделения 
офтальмологии, тем не менее 
теперь врачи центра смогут 
своевременно диагностиро-
вать даже такие заболевания. 
Кроме того, в кадровом цен-
тре очень большое внимание 
уделяют тренингам, которые 
направлены на оттачивание 
командного взаимодействия, 
коммуникации врача с паци-
ентом. По словам Зубков, ча-
сто во флагманский центр 
приезжают квалифициро-
ванные психологи, которые 
формируют команды из со-
трудников разных уровней: 
санитарок, медсестер, врачей 

и других. Вместе они отраба-
тывают принципы взаимо-
действия. 
— Это очень сильно помогает 
нам дальше в практике, прям 
тут же мы выходим и уже не-
сколько по-другому общаемся 
друг с другому, — пояснил за-
ведующий. 
Помимо этого, такие тренин-
ги помогают персоналу раз-
грузиться, переключить вни-
мание, ведь сотрудники флаг-
мана находятся в постоянном 
напряжении, всегда в боевой 
готовности принять экстрен-
ного пациента и оказать ему 
помощь. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Медперсонал учится командной 
работе по новому стандарту
Врачей всех об-
новленных при-
емных отделе-
ний стациона-
ров обучили но-
вому стандарту 
экстренной по-
мощи. Вчера 
в Департаменте 
здравоохране-
ния Москвы 
рассказали, 
как проходило 
обучение.

здравоохранение

13 мая. Заведующий отделением неотложной помощи флагманского центра Городской клинической больницы им. Вересаева Виталий Зубков (слева) обсуждает 
с медицинской сестрой Татьяной Мелишевой задачи на предстоящий день. Работать единой командой сотрудников обучают в кадровом центре. Фото: Пелагия Замятина

Высокая готовность 
трех станций метро
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о ходе строительства Троиц-
кой линии метро, старте от-
борочного этапа чемпионата 
«Абилимпикс» и реставра-
ции объектов культуры.

Строительство трех станций 
новой Троицкой линии метро 
выходит на финишную пря-
мую. Как сообщил 
Сергей Собянин, 
«Новаторская», на-
пример, готова на 
84 процента.
— Здесь будет пе-
ресадка на однои-
менную станцию 
БКЛ. Завершены 
отделка путевых 
стен и установка эскалаторов, 
идет облицовка потолка, — 
рассказал мэр.
Выходы из северного вести-
бюля станции будут вести 
на пересечение магистрали 
с улицами Кравченко и Акаде-
мика Пилюгина, южного — 
на перекресток с улицами Но-
ваторов и Удальцова.
— На станции «Бачуринская» 
возвели основные конструк-
ции. Рабочие монтируют ос-
вещение платформы, инже-
нерные системы, занимаются 
внутренней отделкой, — про-
должил Сергей Собянин.
По его словам, готовность 
станции — 71 процент, окон-
чание строительства заплани-
ровано на этот год. 
— Скоро у жителей поселе-
ния Сосенское появится до-
полнительная скоростная 
беспересадочная связь с дру-
гими районами Москвы, — 
отметил мэр.
Со станции «ЗИЛ», готовность 
которой сейчас составляет 
60 процентов, можно будет 
пересесть на МЦК и перспек-
тивную Бирюлевскую линию. 
— Одновременно идут все ра-
боты: от земляных до монта-
жа инженерных систем и ар-
хитектурной отделки, — рас-
сказал Сергей Собянин.

Значимый чемпионат
Стартовал отборочный этап 
Х Московского чемпиона-
та «Абилимпикс-2024». Об 
этом мэр Москвы сообщил 
в соцсетях.

— «Абилимпикс» — это ин-
клюзивная экосистема для 
людей с инвалидностью 
и ограниченными возможно-
стями здоровья. На конкурсе 
профессионального мастер-
ства они находят заслуженное 
признание, новые знакомства 
и перспективную работу, — 
написал Сергей Собянин.
Яркий пример успеха — 
22-летний Матвей Зуев. Он 

несколько лет 
участвовал в чем-
пионате, пробуя 
себя в разных ИТ-
компетенциях. 
— Победа на все-
российском этапе 
помогла выпуск-
нику московского 
колледжа полу-

чить первую работу — в ком-
пании «Шереметьево-Кар-
го», — поделился историей 
глава города.

Уникальные экскурсии
Участники Дней историче-
ского и культурного насле-
дия вплоть до 31 мая могут 
посетить более 70 отрестав-
рированных объектов Мо-
сквы. Сергей Собянин рас-
сказал, что в этот список 
вошли Дворец пионеров и Те-
атр эстрады, а также яркий 
образец деревянного зодче-
ства с 200-летней истори-
ей — Дом Палибина.
— В рамках акции пройдут экс-
курсии в посольствах ряда 
стран, — добавил мэр столицы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Виолы, тюльпаны и розы успешно 
перенесли майские заморозки
Городские клумбы в этом го-
ду уже украсили около 
15 миллионов тюльпанов 
и более 4,6 миллиона цветов 
виолы. «ВМ» узнала, как рас-
тения пережили первые за-
морозки, что специалисты 
делали для того, чтобы под-
держать их. 

Тюльпаны, луковицы которых 
высадили еще прошлой осе-
нью, расцвели на городских 
клумбах в конце апреля. 
А в начале майских праздни-
ков специалисты начали ак-
тивно высаживать новые рас-
тения и цветы.
— С установлением стабиль-
ных положительных темпера-
тур воздуха провели меропри-
ятия по высадке виолы. Она 
традиционно появляется на 
клумбах первой, так как спо-
собна выдержать заморозки 
до минус трех градусов. В об-
щей сложности высадили бо-
лее 4,6 миллиона саженцев. 
Цветы украсили улицы, скве-
ры, парки, площади, дворы, 
территории вдоль дорог и вы-
летных магистралей, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков.
Перед наступлением холодов 
специалисты тщательно уха-
живали за растениями — го-
товили специальную смесь 
удобрений, накрывали их. Во 
многих городских парках ис-
пользуют свои методы для то-
го, чтобы цветы могли пере-
жить низкие температуры. 
Так, например, в Большом ро-
зарии парка «Сокольники» 
большинство растений доста-
точно легко переживают ми-
нусовые температуры. Ведь 
многие сорта роз очень устой-
чивы к морозам.

— В конце апреля мы начали 
подкармливать растения мо-
чевиной с содержанием азо-
та — учитывая, что они пере-
жили долгие зимние снежные 
дни, им необходим состав, ко-
торый поможет начать актив-
но расти, а также пережить 
традиционное похолодание, 
которое в этом году пришлось 
на майские праздники, — рас-
сказала заместитель началь-
ника отдела садово-парково-
го хозяйства парка «Соколь-
ники» Юлия Морозова.
Благодаря уходу специали-
стов цветы хорошо перенесли 
холода. Согласно прогнозу 
в ближайшее время темпера-
тура повысится, солнца в сто-
лице станет больше, что по-
зволит продолжить работу по 
украшению клумб новыми 
видами цветов.

Пока же в городских тепли-
цах продолжается подготовка 
цветочной рассады. Для этого 
специалисты используют со-
временные технологии, в том 
числе автоматизированные 
посевные комплексы, систе-
мы подачи света, туманообра-
зования и капельного полива. 
Они позволяют создать в те-
плицах особый микроклимат, 
что помогает вырастить силь-
ные и здоровые растения. Так-
же саженцы специально зака-
ляют, чтобы они чувствовали 
себя комфортно в разных по-
годных условиях. 
План высадки растений вы-
строен таким образом, чтобы 
цветущие клумбы радовали 
москвичей и гостей города до 
поздней осени. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 апреля. Рабочая ГБУ «Жилищник Лосиноостровский» Айчурек Нурбаева аккуратно высадила 
виолы на клумбу. Эти цветы хорошо переносят заморозки. Фото: Екатерина Алексеева

Продукцию отечественных анимационных студий 
помогают продвигать на международном рынке

Административное деление присоединенных 
округов будет изменено

Московский экспортный 
центр помогает популяризи-
ровать столичные мультфиль-
мы за рубежом. Подробности 
вчера сообщила глава Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития Москвы Кристина Ко-
строма (на фото).

Поддержка представителей 
отечественных креативных 
индустрий — одно из важных 
направлений деятельности 
правительства Москвы. Для 
экспортно ориентированных 
компаний отрасли «кино 
и анимация» Московским 
экспортным центром реали-
зуются различные програм-
мы — от организации выста-
вок и бизнес-миссий с зару-
бежными партнерами до фи-
нансовой поддержки. Так, на 
Международном фестивале 

анимации в Ханчжоу, где про-
шлым летом была представле-
на делегация Made in Moscow, 
одна из анимационных сту-
дий заключила контракт на 
услуги дистрибуции лицензи-
онных прав на мультфильм 
«Лунтик и его друзья». 
— Еще один популярный 
мультсериал — «Фиксики» — 
в 2024 году выйдет на экраны 
в Объединенных Арабских 

Эмиратах, — сообщила Кри-
стина Кострома. — Найти но-
вых партнеров в прокате сту-
дии помогло участие в аксе-
лерационной программе, 
сфокусированной на выходе 
в страны Ближнего Востока.
Кроме того, благодаря финан-
совой поддержке города и по-
лученной субсидии на воз-
мещение затрат, связанных 
с экспортом, в Азии будет 
транслироваться мультфильм 
«Команда Флоры». Создатели 
сериала заключили контрак-
ты с партнерами из Индоне-
зии и Шри-Ланки. 
В этом году анимационные 
и кинокомпании вновь смо-
гут принять участие в отрас-
левых международных меро-
приятиях. Ближайшее состо-
ится в июне. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На заседании столичного 
парламента депутаты Мос-
гордумы одобрили пакет за-
конопроектов, предусматри-
вающих новое администра-
тивное деление Троицкого 
и Новомосковского округов, 
а также внесли соответству-
ющие изменения в избира-
тельное законодательство. 

С момента присоединения на 
новых территориях Москвы 
построили более 30 миллио-
нов квадратных метров не-
движимости, 390 километров 
дорог, 10 станций метро, 
143 объекта образования, 
18 объектов здравоохране-
ния. Мэр Москвы Сергей Со-

бянин внес в Мосгордуму за-
кон об изменении админи-
стративного деления ТиНАО. 
— В целях оптимизации управ-
ления территорией ТиНАО 
предлагается вместо суще-
ствующих двух городских 
округов и 19 поселений соз-
дать более восьми крупных 
муниципальных образований. 
Уверен, что предложенная мэ-
ром Москвы новая архитекту-
ра управления ТиНАО покажет 
хорошие результаты и создаст 
новые условия для комфорт-
ной жизни и работы, — сказал 
префект ТиНАО Дмитрий На-
бокин. 
Председатель комиссии Мос-
гордумы по государственно-
му строительству и местному 
самоуправлению Александр 
Козлов подчеркнул, что ре-

форма позволит тиражиро-
вать в Новую Москву поло-
жительные управленческие 
механизмы. Никакие бюро-
кратические проволочки, по 
словам депутата, жителям 
вследствие изменений не 
грозят.
Также на заседании Мосгорду-
мы депутаты приняли законо-
проект, предполагающий из-
менения границ одномандат-
ных избирательных округов 
в связи с изменением админи-
стративного деления ТиНАО. 
Зампредседателя Мосгориз-
биркома Дмитрий Реут под-
черкнул, что примерное ра-
венство числа избирателей 
соблюдено во всех одноман-
датных округах Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

АНАСТАСИЯ КАМАШЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА КАДРОВОГО 
ЦЕНТРА МОСКВЫ
Новые подходы к оказанию 
экстренной медпомощи, кото-
рые реализованы в уже дей-
ствующих флагманских цен-
трах больниц, доказали свою 
эффективность. Внедрение 
стандартов проходит и в при-
емных отделениях ряда го-
родских стационаров. Для их 
сотрудников в кадровом цен-
тре реализуются дополни-
тельные возможности для по-
вышения квалификации. Все-
го доступно 23 программы 
и 14 тренингов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин в своем 
личном блоге сообщил, 
что в этом году проведут 
благоустройство вблизи 
четырех станций МЦД-3: 
Сортировочной, Перово, 
Косино и будущей Мить-
ково. Общая площадь ра-
бот составит 44,6 гектара.
Рядом со станциями при-
ведут в порядок подпор-
ные стенки склонов, 
а для предотвращения 
подтоплений проложат 
дождевую канализацию.

кстати

Общая площадь город-
ских клумб и цветников 
составляет 4 тысячи
квадратных метров. 
Всего в этом году сто-
личные улицы, площа-
ди, парки и скверы укра-
сят более 56 миллио-
нов цветов около 
150 сортов. А в рамках 
утвержденной програм-
мы озеленения на ули-
цах, во дворах и парках 
города будет высажено 
350 тысяч деревьев 
и кустарников разных 
пород.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Это предложение стало, пожа-
луй, главной сенсацией при 
традиционной после инаугу-
рации смены правительства.
Андрей Рэмович — москвич, 
в 1981-м с отличием окончил 
экономический факультет 
МГУ по специальности «эко-
номист-кибернетик». Ранее 
занимал посты министра эко-
номического развития, по-
мощника президента по эко-
номическим вопросам и вице-
премьера правительства. 
Предложение президента 
о назначении нового мини-
стра обороны стало мировой 
сенсацией. «Андрей Белоусов 
абсолютно не коррумпиро-
ван. Белоусов не будет претен-
довать на то, чтобы возгла-
вить армию как генерал со 
всеми этими медалями. Он 
трудоголик. Он технократ. Он 
очень честный, и Путин его 
очень хорошо знает», — цити-
рует издание Financial Times 
свой источник, «знавший Пу-
тина и Белоусова на протяже-
нии десятилетий».
Белоусова издание называет 
«поборником мощной  про-
мышленной политики и тех-
нократом». При нем, как пред-
полагается, военные расходы 
будут увеличены, но — под 
строгим контролем нового ру-
ководителя. А прежний — 
Сергей Шойгу — станет секре-
тарем Совета безопасности 
России.
— Шойгу показал себя как хо-
роший антикризисный ме-
неджер. Во-первых, он восста-
новил армию после «худо-
жеств» прошлого главы Мино-
бороны — Сердюкова, — по-

яснил политолог Григорий 
Савельев. — При Шойгу ар-
мию удалось сделать более 
технически оснащенной 
и профессиональной. Во-
вторых, при нем была выигра-
на очень тяжелая сирийская 
кампания. В-третьих, Сергей 
Шойгу начал строительство 
новой, полуторамиллионной 
армии с дополнительными 
военными округами. Пробле-
ма же в том, что Шойгу не су-
мел преодолеть коррупцию. 
Арест его зама Тимура Ивано-
ва показателен. Возможно, 
будут новые. 
Белоусов же как государ-
ственник будет следить за 
тем, чтобы средства на «обо-
ронку» расходовались более 
рационально, убежден экс-
перт.
— В бюджет 2024 года заложе-
но 14,2 триллиона на безопас-

ность и оборону. Это 38,6 про-
цента всей расходной части 
бюджета, — пояснил полито-
лог. — Подобные расходы для 
России не только станут ре-
кордными. Теперь они сопо-
ставимы с тратами крупней-
ших государств мира. И за 
этими гигантскими средства-
ми, конечно, нужен пригляд. 
Чтобы не получилось, как 
с Тимуром Ивановым. Поэто-
му Белоусова и назначают.
Также, по мнению эксперта, 
неудивительно и назначение 
главой Минобороны челове-
ка, от военного дела далекого. 
Сердюков и Шойгу тоже воен-
ными не были.
— Президент как Верховный 
главнокомандующий хочет, 
чтобы военные воевали, а не 
дрались «под ковром» за глав-
ную должность, — пояснил 
Григорий Савельев. — Кста-

ти, сам факт того, что Валерий 
Герасимов остается главой 
Генштаба, говорит о том, что 
подобный подход — правиль-
ный. Собственно к военным 
претензий нет, генералы за-
няты делом, спецоперация 
идет успешно. 
По мнению эксперта, на ходе 
специальной военной опера-
ции новое назначение не ска-
жется никак. 
— Военными действиями ру-
ководит Генштаб. Задача ми-
нистра же — сделать все, что-
бы у военных были вся необ-
ходимая техника, расходные 
материалы и люди. Это сугу-
бо менеджерские задачи, не 
имеющие прямого отноше-
ния к военному искусству. 
Наступление, отступление, 
маневрирование, планирова-
ние операций — не задачи 
министра. А вот организа-

ция военного производства 
в тесном сотрудничестве 
с Минпромторгом — задача. 
И социальная политика то-
же, — пояснил Григорий Са-
вельев. — Уже сейчас, напри-
мер, звучат голоса о демоби-
лизации мобилизованных 
осенью 2022 года 300 тысяч 
россиян. Дескать, их есть 
кому заменить — набрали 
много контрактников. С дру-
гой стороны, менять людей, 
уже воюющих полтора года, 
на необстрелянных нович-
ков — глупо. Но Белоусову, 
когда он официально вступит 
в должность, придется при-
нимать какое-то решение. 
Ясно одно: Украину мы доби-
ваем. Ситуация «коней на пе-
реправе не меняют» была 
в 2022–2023 годах. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Андрей Белоусов: честный 
технократ и трудоголик
Владимир Пу-
тин предложил 
назначить 
65-летнего Ан-
дрея Белоусова 
министром обо-
роны России. 
Кто он и чего 
от Белоусова 
можно ждать? 

назначение

13 мая. Исполняющий обязанности первого заместителя председателя правительства РФ, кандидат на пост министра обороны 
России Андрей Белоусов выступает на заседании комитета Совета Федерации РФ по обороне и безопасности

Вице-премьеры и кандидаты
на должности министров РФ 

Вчера на пленарном заседании Госдумы утвердили внесенные главой правительства РФ Михаилом Мишустиным кандидатуры на должности первого заместителя 
и заместителей председателя правительства РФ. А сегодня решится, кто будет возглавлять федеральные министерства. Одним из самых обсуждаемых кандидатов 
стал Андрей Белоусов, который заменит Сергея Шойгу в должности министра обороны РФ. «ВМ» узнала у экспертов, чего можно ожидать от этого назначения. 

комментарии экспертов

АСЛАН РУБАЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Назначение Андрея Бело-
усова на пост министра обо-
роны России — это позитив-
ный шаг кадровых переста-
новок в стране. Он прогрес-
сивно мыслит, а значит, 
может соответствовать со-
временным вызовам, кото-
рые определяют характер 
боевых действий на СВО — 
масштабное использование 
беспилотников, а также ин-
формационные и киберата-
ки. Его экономический опыт 
способствует грамотному 
распределению финансовых 
потоков для нужд ВС Рос-
сии, чтобы повысить их науч-
но-технический потенциал. 
Андрей Белоусов понимает, 
каково тратить более шести 
процентов ВВП на воору-
женные силы, поэтому будет 
стараться эффективно расхо-
довать бюджетные средства: 
где-то потратиться, а где-то 
сэкономить. Помните, как 
было во время холодной 
вой ны: военный бюджет, 
способствующий производ-
ству ракет, рос, и их в итоге 
стало больше, чем палок 
колбасы в магазине.
И меня не смущает, что у не-
го нет военного образова-
ния. Мы пришли к тому, что 
нам нужны эффективные ме-
неджеры, которые работают 
на результат. А учитывая, 
что силовое ведомство свя-
зано со многими сферами 
деятельности — экономи-
кой, наукой, медициной, — 
нас впереди ожидают се-
рьезные перемены в лучшую 
сторону. Я бы даже сказал, 
реформы петровского мас-
штаба.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, ПОЛИТОЛОГ 

Андрей Белоусов, конечно, 
не военный. И даже не эко-
номист. Он макроэкономист. 
Одна из главных его за-
дач — управление военной 
экономикой. В частности — 
решение всех вопросов, 
связанных с работой воен-
но-промышленного ком-
плекса. Белоусов, например, 
должен разобраться, какое 
военное оборудование и ка-
кие расходные материалы 
нам необходимы, какие 
не очень, а без каких вооб-
ще можно обойтись. Путин, 
назначая Белоусова, по су-
ти, делает как «при царе-ба-

тюшке». Он верховный глав-
нокомандующий и руково-
дит всеми военными дей-
ствиями в целом. Это 
стратегический уровень. 
Генштаб — непосредствен-
но воюет. А министр оборо-
ны организует процесс.

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ, ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА 
НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ 

Положительно отношусь 
к назначению Андрея Бело-
усова на должность мини-
стра обороны России. Счи-
таю, что его кандидатура — 
самая подходящая. Помимо 
того, что он занимает ярко 
выраженную патриотиче-
скую позицию, Андрей Рэмо-
вич еще и настоящий про-
фессионал. Это человек, ко-
торый будет отвечать за ре-
формирование и изменение 
Российской армии в сторону 
высокой технологичности, 
снабжение наших воору-
женных сил всеми необхо-
димыми средствами, харак-
терными для армии XXI века 
и нужными для современных 
боевых действий. Более то-
го, многие называют Бело-
усова «кризисным аудито-
ром», то есть это человек, ко-
торый способен разобраться 
с некоторыми делами, свя-
занными с хищениями 
в вооруженных силах за по-
следние годы. Несмотря 
на то что он не профессио-
нальный военный, я считаю, 
у него много других высоких 
качеств, в том числе пре-
красного организатора и эф-
фективного управленца. 
А военной стратегией долж-
ны заниматься Генеральный 
штаб и высокие военные на-
чальники, которых у нас до-
статочно.

ВИКТОР БАРАНЕЦ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ЖУРНАЛИСТ 

С одной стороны, о Белоусо-
ве очень много хороших от-
кликов. Во время работы 
в правительстве и админи-
страции президента России 
он предложил немало по-
лезных экономических 
идей, которые были приня-
ты и помогли выстоять на-
шей экономике. Именно Бе-
лоусов давал советы, как на-
шей экономике устоять 
под десятками тысяч санк-
ций. Песков проговорился 
о целях главы государства 
в связи с назначением его 
министром обороны страны. 
Он сказал, что Белоусов 

должен возглавить военное 
ведомство для того, чтобы 
оно стало более открытым 
для различного рода инно-
ваций. Белоусов — один 
из самых преданных прези-
денту российских чиновни-
ков. Скромность, трудолю-
бие, взвешенность в оцен-
ках — это качества, которые 
свойственны ему как госу-
дарственнику. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ, ФИНАНСОВЫЙ 
АНАЛИТИК

Назначение гражданского 
лица на должность мини-
стра обороны страны — это 
не из ряда вон выходящий 
случай: такое на практике 
кадровых перестановок уже 
было. Просто это логично — 
такой управленец иначе 
оценивает работу сотрудни-
ков ведомства, можно ска-
зать, беспристрастно. Он 
способен повысить уровень 
открытости министерства, 
сделать доступным для пе-
редовых проектов, о чем го-
ворил еще официальный 
спикер Кремля Дмитрий Пе-
сков. В этот раз таким чело-
веком оказался Белоусов. 
Ранее он успешно проявил 
себя на посту министра эко-
номического развития стра-
ны и помощника президента 
по экономическим вопро-
сам, сумев укрепить эконо-
мику на фоне беспрецедент-
ных санкций Запада. Думаю, 
поэтому он справится 
и на новом посту: путем гра-
мотного распределения 
бюджета сумеет решить все 
вопросы Минобороны. Бо-
лее того, его навыки позво-
лят затруднить проявления 
коррупции в силовом ве-
домстве благодаря тща-
тельному аудиту.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ 

Белоусов — представитель 
команды системных либера-
лов. Но он стал государ-
ственником. Как советник 
Путина по экономике он 
предлагал повышение роли 
государства в экономике. 
Цель Белоусова как мини-
стра обороны — максималь-
но снизить уровень корруп-
ции. И снизить роль персо-
нальных отношений. Вокруг 
Минобороны накопилось 
много и того и другого. Это 
показали кейсы Иванова 
и Пригожина. Теперь это об-
нуляется.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ 

МИХАИЛ 
ВЛАДИМИРОВИЧ 
МИШУСТИН

ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ДЕНИС 
ВАЛЕНТИНОВИЧ 
МАНТУРОВ

МИНИСТР 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
АНТОН 
АНДРЕЕВИЧ 
АЛИХАНОВ

МИНИСТР 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
МИХАИЛ 
АЛЬБЕРТОВИЧ 
МУРАШКО

МИНИСТР ОБОРОНЫ
АНДРЕЙ 
РЭМОВИЧ 
БЕЛОУСОВ

МИНИСТР 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ
МАКСИМ 
ГЕННАДЬЕВИЧ 
РЕШЕТНИКОВ

МИНИСТР СПОРТА
МИХАИЛ 
ВЛАДИМИРОВИЧ 
ДЕГТЯРЕВ

МИНИСТР ФИНАНСОВ
АНТОН 
ГЕРМАНОВИЧ 
СИЛУАНОВ

МИНИСТР ПРИРОДНЫХ 
РЕСУРСОВ И ЭКОЛОГИИ
АЛЕКСАНДР 
АЛЕКСАНДРОВИЧ 
КОЗЛОВ

МИНИСТР ТРАНСПОРТА
РОМАН 
ВЛАДИМИРОВИЧ 
СТАРОВОЙТ

МИНИСТР 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ
ВЛАДИМИР 
АЛЕКСАНДРОВИЧ 
КОЛОКОЛЬЦЕВ

МИНИСТР 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ЖКХ
ИРЕК 
ЭНВАРОВИЧ 
ФАЙЗУЛЛИН 

МИНИСТР ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ
АНТОН 
ОЛЕГОВИЧ 
КОТЯКОВ

МИНИСТР НАУКИ 
И ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ
ВАЛЕРИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ 
ФАЛЬКОВ

МИНИСТР 
ПРОСВЕЩЕНИЯ
СЕРГЕЙ 
СЕРГЕЕВИЧ 
КРАВЦОВ

МИНИСТР 
ЭНЕРГЕТИКИ
СЕРГЕЙ 
ЕВГЕНЬЕВИЧ 
ЦИВИЛЕВ

МИНИСТР 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ
СЕРГЕЙ 
ВИКТОРОВИЧ 
ЛАВРОВ

МИНИСТР ЮСТИЦИИ
КОНСТАНТИН 
АНАТОЛЬЕВИЧ 
ЧУЙЧЕНКО

МИНИСТР СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА
ОКСАНА 
НИКОЛАЕВНА 
ЛУТ

МИНИСТР ЦИФРОВОГО 
РАЗВИТИЯ, СВЯЗИ 
И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ
МАКСУТ 
ИГОРЕВИЧ 
ШАДАЕВ

ДИРЕКТОР 
ФСБ РОССИИ
АЛЕКСАНДР 
ВАСИЛЬЕВИЧ 
БОРТНИКОВ

МИНИСТР КУЛЬТУРЫ
ОЛЬГА 
БОРИСОВНА 
ЛЮБИМОВА

МИНИСТР ПО ДЕЛАМ 
ГО И ЧС
АЛЕКСАНДР 
ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 
КУРЕНКОВ

МИНИСТР 
ПО РАЗВИТИЮ
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА 
И АРКТИКИ
АЛЕКСЕЙ 
ОЛЕГОВИЧ 
ЧЕКУНКОВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ТАТЬЯНА 
АЛЕКСЕЕВНА 
ГОЛИКОВА

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА  
РУКОВОДИТЕЛЬ 
АППАРАТА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ДМИТРИЙ 
ЮРЬЕВИЧ 
ГРИГОРЕНКО

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
АЛЕКСАНДР 
ВАЛЕНТИНОВИЧ 
НОВАК

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
АЛЕКСЕЙ 
ЛОГВИНОВИЧ 
ОВЕРЧУК

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ДМИТРИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ 
ПАТРУШЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ВИТАЛИЙ 
ГЕННАДЬЕВИЧ 
САВЕЛЬЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА В ДФО
ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ 
ТРУТНЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
МАРАТ 
ШАКИРЗЯНОВИЧ 
ХУСНУЛЛИН

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ДМИТРИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ 
ЧЕРНЫШЕНКО

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ  МИНИСТРЫ

ВИЦЕПРЕМЬЕРЫ
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Для волонтеров каждый боец 
на фронте как родной брат

Мастерскую на территории 
храма организовал Благотво-
рительный фонд «Русская 
тройка». Его руководитель 
Екатерина Кузнецова живет 
недалеко от храма. Она обра-
тила внимание, что при нем 
организовано множество сек-
ций и групп по интересам, как 
творческих, так и спортив-
ных. Но при этом социальная 
работа была развита не очень 
сильно. Тогда она обратилась 
к настоятелю храма препо-
добного Сергия Радонежско-
го в Бибиреве, на территории 
которого располагается при-
ход, иерею Павлу Симонову. 
Он дал благословение на ра-
боту мастерской для помощи 
бойцам.
Прихожане начали прини-
мать активное участие в ее 
работе. Среди них есть много 
людей, которые не могут по-
мочь фронту финансово, но 
очень хотят поучаствовать 
в общем деле. В мастерской 
занялись производством все-
го, что может пригодиться на-
шим парням на передовой. 
Например, стали делать спе-
циальные сухие души, под-
шлемники. Потом местные 
мастера сделали специаль-
ную основу, на которых стало 
возможно плести большие 
маскировочные сети. А со-
всем недавно местные масте-

рицы освоили производство 
маскировочных накидок. 
В отличие от сетей они пред-
назначены для маскировки от 
противника каждого отдель-
ного солдата. 
Сначала прихожане на сеть 
привязывают небольшие об-
резки камуфляжа. Потом они 
сшивают ее определенным 
образом, превращая в некое 
подобие пончо. Такая накид-
ка имеет преимущество перед 
маскировочными костюма-
ми, которые делают в некото-
рых мастерских. Потому что 
ее можно сорвать с себя в лю-
бой момент. Например, если 
она вдруг загорелась или за-
цепилась за препятствие. 

— Мы просто с детства были 
так воспитаны: когда стране 
трудно и тяжело, мы должны 
быть вместе с ней, приходить 
на помощь, — отмечает во-
лонтер Елена Орлова. — Но 
так как мы — девочки, то на 
фронт идти не можем. Но и си-
деть без дела тоже невозмож-
но! Поэтому мы не остались 
в стороне.
Девушки попросили своих му-
жей смастерить специальные 
крепления для сетей и дома, 
чтобы заниматься плетением 
можно было даже вечерами.
Еще волонтеры отмечают, что 
у таких вот домашних наки-
док есть свое преимущество 
перед теми, которые произво-

дят в промышленных масшта-
бах. Ведь противник для обна-
ружения наших бойцов и по-
зиций использует в том числе 
системы с элементом искус-
ственного интеллекта, а он 
умеет запоминать и распозна-
вать повторяющиеся завод-
ские камуфляжные рисунки. 
А когда такие накидки и сети 
плетут вручную, то каждый 
рисунок получается индиви-
дуальным. 
Все изделия, произведенные 
в мастерской, фонд «Русская 
тройка» отправляет бойцам 
самостоятельно. Таким обра-
зом получается поддерживать 
постоянный контакт с ребята-
ми на передовой и всегда быть 

в курсе, какая помощь нужна 
им в данный момент. И бой-
цам важно чувствовать эту на-
родную поддержку. Пони-
мать, что где-то далеко в тылу 
простые русские девушки с за-
ботой вяжут для них маски-
ровку, делают сухие души.
— Работая над сетями и ма-
скировочными халатами, 
я иногда вспоминаю сказку 
«Дикие лебеди», — рассказы-
вает Елена Орлова. — Мы, как 
ее героиня Элиза, плетем «ру-
башки» для своих братьев, 
чтобы накрыть и спасти их. 
Ведь любой наш воин для нас 
как брат. 
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

ЕКАТЕРИНА КУЗНЕЦОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
РУССКАЯ ТРОЙКА

Наш фонд официально зареги-
стрирован в феврале 2022 го-
да. Еще до начала СВО мы за-
нимались благотворительной 
работой — собирали гумани-
тарные грузы и самостоятель-
но их отвозили. В основном мы 
возили грузы в ДНР. Сейчас на-
чали ездить в Мариуполь и За-
порожье. Мы всегда ведем ди-
алог с другими фондами и при-
нимаем совместные решения, 
чем сейчас помочь нашим ре-
бятам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Прихожане хра-
ма Собора Мо-
сковских святых 
в Бибиреве регу-
лярно отправля-
ют гуманитар-
ную помощь для 
наших бойцов. 
А недавно они 
освоили плете-
ние маскировоч-
ных накидок. 

сVои люди

Гуманитарную помощь, собранную депутатами, 
отправят в зону специальной военной операции 

Историю Донбасса расскажут 
через маленькие истории простых людей

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников вме-
сте с волонтерами передал 
гуманитарный груз для жи-
телей новых территорий Рос-
сии и участников специаль-
ной военной операции. 

Гуманитарную помощь соби-
рали в рамках акции «Москва 
помогает». На площадках фе-
стивалей «Пасхальный дар» 
и «Московская весна» откры-
лись пункты сбора помощи. 
— Москва своих не бросает! 
Столица постоянно находится 
на связи с руководством но-
вых регионов, жителями но-
вых территорий, бойцами на 
передовой. Мы регулярно об-
мениваемся информацией 
и оказываем всю посильную 
помощь, в круглосуточном ре-
жиме получаем запросы, — 
рассказал Алексей Шапош-
ников. 
На одной из фестивальных 
площадок председатель сто-
личного парламента вместе 

с волонтерами передал более 
100 килограммов необходи-
мых в быту вещей: средства 
защиты, термобелье, средства 
гигиены, сладости, книги, до-
брые письма и открытки с по-
желаниями. 
— Москвичи всегда объединя-
лись во имя общего дела. «Мо-
сква помогает» уже стал деви-
зом миллионов горожан, — 
отметил Алексей Шапош-
ников. 
Акцию «Москва помогает» ре-
ализуют в столице уже более 
двух лет. За это время жите-
ли Москвы собрали свыше 
1355 тонн гуманитарной по-
мощи. В зону специальной во-
енной операции и новые реги-
оны России отправили более 
3,7 миллиона разных товаров. 
Всего в Москве действует 
13 штабов акции, куда любой 
желающий может принести 
гуманитарную помощь. Один 
из штабов продолжает рабо-
тать в историческом здании 
Московской городской думы. 

Он открылся еще в феврале 
2023 года.
— Мосгордума организовала 
прямой доступ для жителей, 
которые могут прийти совер-
шенно свободно, принести, 
что считают нужным, для тех, 
кто защищает нашу Родину, 
и, конечно же, для тех, кто вы-
нужден сейчас переезжать со 
своих мест проживания, — от-
метила председатель Комите-
та общественных связей и мо-
лодежной политики Москвы 
Екатерина Драгунова. 
Среди наиболее востребован-
ных товаров — продукты пи-
тания длительного хранения, 
пластиковая посуда, товары 
по уходу за лежачими больны-
ми и по уходу за детьми, по-
стельные и душевые при-
надлежности, средства лич-
ной гигиены, канцтовары, 
бы товая техника, одежда 
и средства индивидуальной 
защиты. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

22 мая в Москве состоится 
премьера спектакля о собы-
тиях на Донбассе по роману 
Олега Роя «Тени Донбасса. 
Маленькие истории большой 
войны». Вчера команда рас-
сказала подробности.

В романе собраны рассказы 
о бойцах спецоперации, их 
родных и просто мирных жи-
телях Донбасса.
— Роман не новый, он напи-
сан в конце 2022 года. Но 
истории, которые в нем опи-
саны, актуальны и сегодня, — 
рассказывает автор книги 
Олег Рой. — Это маленькие 
истории о матерях, ждущих 
сыновей, о дочерях, надею-
щихся на возвращение отцов, 
о людях, продолжающих свою 
жизнь, несмотря на постоян-
ные «прилеты». Эти рассказы, 
как мне кажется, очень четко 
и ясно олицетворяют то, что 
происходит там.
Исполнитель главной роли 
Автора в спектакле Григорий 

Данцигер отметил: она слож-
на тем, что в своем выступле-
нии ему нужно донести зрите-
лю ту информацию и эмоции, 
которые заложены в книге.
— На пресс-показе было много 
подростков 15 лет: мой сред-
ний сын играет со мной в спек-

такле, а в зале сидели его дру-
зья, — отметил Григорий. — 
Мне было важно узнать мне-
ние этих ребят. Одна девочка 
сказала, что постановка затра-
гивает простую, но важную 
историю о мужестве, дружбе, 
любви и потерях: есть о чем за-
думаться после просмотра. Ду-
маю, создать этот спектакль 
было нужно именно ради по-
добных отзывов.
По словам актера, команде 
уже поступали предложения 
выступить перед бойцами 
спецоперации на Донбассе. 
Григорий подчеркивает, что 
они с удовольствием это сде-
лают, но подобные истории 
нужны именно в тылу.
— А нашим ребятам, которые 
находятся в зоне проведения 
СВО, мы привезли бы другие 
истории, — отметил Данци-
гер. — С тем, о чем мы расска-
зываем в спектакле, они и так 
сталкиваются каждый день.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

11 мая. Мастерицы Елена Орлова (на заднем плане) и Наталья Тетерина в процессе работы над маскировочной накидкой в мастерской храма Собора Московских святых 
в Бибиреве. Фото: Пелагия Замятина

Девочка побывала за кулисами 
театра, исполнив мечту
Благотворительная органи-
зация «ДоброФонд» подари-
ла кибернетический протез 
своей подопечной из Херсо-
на — школьнице Маргарите 
Орлинской. Сотрудники фон-
да совместно с Новым теа-
тром на Мясницкой органи-
зовали для нее посещение 
спектакля «Весна — и точка» 
и специальную экскурсию. 
Вместе с девочкой на нее от-
правился и корреспон-
дент «ВМ».

Отсутствие левой кисти не 
мешает Маргарите Орлин-
ской расти очень творческим 
человеком. Она учится играть 
на пианино, а еще — посе-
щает занятия в театральной 
студии.
— В июле 2023 года мы прие-
хали в Москву из Херсонской 
области. Там было очень тя-
жело после взрыва на Кахов-
ской ГЭС. Это стало послед-
ней каплей, — объясняет ма-
ма Маргариты Наталья Ор-
линская. — И когда мы 
переехали сюда, начали заду-
мываться о том, что Маргари-
те нужен протез. Мы и раньше 
слышали о компании в столи-
це, которая делает такую ра-
боту. 
Однако тогда, будучи фор-
мально жителями Украины, 
семья Орлинских не могла се-
бе позволить дорогой протез. 
Ситуация поменялась после 
того, как они стали россияна-
ми. Теперь они могут полу-
чить его бесплатно.
— Волею судьбы мы познако-
мились со специалистами 
«ДоброФонда», которые нам 
в этом помогли, — говорит 
Наталья.
Все получилось организовать 
очень быстро. Семья Марга-
риты обратилась за помощью 
буквально несколько недель 
назад. Девочка выбрала цвет 
и дизайн нового протеза. А те-
перь учится с ним жить.
— Сейчас я привыкаю к про-
тезу, пока это очень необыч-
но, и руке в нем немного жар-
ко, — отмечает Маргарита. — 
Но уже сейчас я научилась 
брать им стаканчик, печеньку 
или открывать дверь. Конеч-

но, я привыкла делать все 
только правой рукой, а ле-
вой — помогать. Поэтому для 
меня теперь все по-новому, но 
я постараюсь привыкнуть.
Но это не единственная мечта 
девочки, которая исполни-
лась благодаря волонтерам. 
Как говорится, плох тот сол-
дат, который не мечтает стать 
генералом. Вот и юной жи-
тельнице Херсонской области 
всегда было интересно за-
глянуть за кулисы профессио-
нального театра, увидеть, как 

рождаются спектакли. Ведь 
сама она занимается на кур-
сах актерского мастерст-
ва. Можно сказать, для нее 
это профессиональный ин-
терес.
Поэтому волонтеры обрати-
лись к своим давним дру-
зьям — Новому театру под ру-
ководством Эдуарда Боякова. 
Вместе они организовывали 
выездные гастроли на Донбас-
се и в Мариуполе. Так что Мар-
гариту пригласили на спек-
такль и последующую экскур-
сию по «внутренней кухне».
— Мне очень понравилось, — 
отмечает Маргарита. — Инте-
ресно было походить с актера-
ми по локациям театра.
Девочка не просто посетила 
экскурсию, но и отблагодари-
ла ее организаторов и актеров 
творческими номерами. По-
сле спектакля она исполнила 
песню «Катюша». А в процессе 
экскурсии в одном из залов да-
же исполнила композицию на 
пианино. Пусть она пока в ос-
новном играет только правой, 
но благодаря новому протезу 
скоро она сможет полноценно 
освоить инструмент и испол-
нять сложные произведения 
для двух рук.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

12 мая. Маргарита Орлинская и президент «ДоброФонда» 
Андрей Туласов на экскурсии. Фото: Григорий Сахаджи

Отбили атаку
Штурмовая группа под ру-
ководством лейтенанта Де-
ниса Трохина (1) в ходе ве-
дения наступательных дей-
ствий получила задачу 
взять штурмом и удержать 
опорный пункт украинских 
неонацистов. Грамотно 
проведя разведку местно-
сти, офицер лично возгла-
вил атаку на позиции укра-
инских боевиков: из-за 
этого в ходе боя противник 
оставил занимаемый им ру-
беж. Ожидая от врага ско-
рейшей попытки отбить по-
терянную позицию, воен-
нослужащий Денис Трохин 
организовал оборудование 
замаскированных огневых 
точек и позиций для веде-
ния обороны. 
Через некоторое время 
противник пошел в насту-
пление. Благодаря сла-
женности действий отряда 
под руководством россий-
ского офицера украинским 
военным все же не удалось 
занять потерянные по-
зиции. Ведя сражение, 
командир группы уничто-
жил до пяти военных, а так-
же командира. Российский 
офицер Денис Трохин по-
лучил ранение, но продол-
жил руководить товарища-
ми в сражении. В итоге на-
ши бойцы довольно успеш-
но отбили атаку противника 
со значительными для него 
потерями.

Обнаружили 
беспилотник
Штурмовая группа гвардии 
ефрейтора Виктора Костю-
кова (2) выдвинулась 
на передний край и вступи-
ла в бой с боевиками киев-
ского режима, национали-
стами. В сражении он огнем 
из пулемета своевременно 
подавил наиболее опасные 
огневые точки противника. 
Понеся потери и утратив 
часть огневых позиций, ра-
дикальные формирования 
Вооруженных сил Украины 
вызвали огонь артиллерии, 

корректировка которого 
осуществлялась с помо-
щью беспилотных лета-
тельных аппаратов. 
На позициях Виктор Костю-
ков довольно быстро обна-
ружил БПЛА и немедлен-
но доложил об этом коман-
диру. 
Благодаря собранности 
солдата Российской армии 
штурмовая группа успела 
занять укрытие. Артилле-
рийский удар украинских 
националистов не достиг 
цели, а российские бойцы 
продолжили вести насту-
пательные действия. По-
степенно вытесняя против-
ника с занимаемых пози-
ций, российские штурмови-
ки подверглись 
минометному обстрелу, 
в результате которого не-
сколько наших военнослу-
жащих получили ранение. 
Ефрейтор Российской ар-
мии оказал первую помощь 
сослуживцам и эвакуиро-
вал их в безопасное место, 
после чего продолжил ве-
сти бой.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Противнику нас не запугать 
Обстрелы гражданских объектов и мирных жителей 
со стороны ВСУ, вопреки ожиданиям врага, лишь сильнее 
сплачивают население России. Об этом вчера заявил по-
сол по особым поручениям МИД РФ по вопросам престу-
плений киевского режима Родион Мирошник.
— Они понимают, что в России нужно посеять смуту, раз-
балансировать общественное сознание. Необходимо бить 
по людям, чтобы они почувствовали опасность, начали об-
винять не Украину, не западников, не тех, кто поставляет 
оружие, не тех, кто убивает, а тех, кто не обеспечил защи-
ту. По мнению Запада, они должны развернуться и побе-
жать сносить президента РФ Владимира Путина. Эта исто-
рия для русских не работает, — отметил Мирошник. — 
Когда оказывается такое давление, то люди злятся, начи-
нается сплочение, создается монолит и образуется общая 
ненависть к противнику, который пытается бить по дет-
ским садам, разбивать дома, разрушать медучреждения. 
Это играет против русского человека с точностью до на-
оборот. То, что сейчас происходит, мне кажется, даст про-
тивоположный эффект.
■
Враг сам отказался от переговоров 
Предстоящая в июне конференция по Украине в Швейца-
рии сводится к тому, чтобы сформулировать ультиматум 
для России. Об этом заявил кандидат на пост министра 
иностранных дел РФ Сергей Лавров. 
— Конференция уже давно на слуху у всех тех, кто пытает-
ся победить Россию на поле боя, не отказываясь от дипло-
матических методов, как они говорят. Но те дипломатиче-
ские методы и конференция в Швейцарии не исключение, 
а лишь продолжение так называемого копенгагенского 
процесса, сводятся к тому, чтобы сформулировать ульти-
матум России, — сказал Лавров. — Мы же в Стамбуле 
действительно были в шаге от того, чтобы парафирован-
ный документ подписать и тем самым закончить специ-
альную военную операцию, как сейчас признают спонсоры 
Украины, на очень выгодных для Украины условиях. 
■
Улучшаем свои позиции
ВСУ потеряли в течение суток в зоне ответственности рос-
сийской группировки войск «Юг» до 540 военных и два 
танка, включая Leopard. Об этом вчера сообщили в Мин-
обороны РФ.
— Подразделения группировки улучшили положение 
по переднему краю и нанесли поражение живой силе и тех-
нике 79-й десантно-штурмовой, 81-й аэромобильной бри-
гад ВСУ в районах Клещеевки, Антоновки и Григоровки До-
нецкой Народной Республики, — отметили в МО РФ. 
■
Солдаты недруга отказываются выполнять 
приказы командиров
Частая смена командования ВСУ на харьковском направ-
лении говорит о панике руководства украинской армии 
в связи с наступлением Вооруженных сил России. Об этом 
вчера рассказала член Совета Федерации, сенатор от Ре-
спублики Крым Ольга Ковитиди.
— Системное продвижение штурмовых подразделений 
армии России по Харьковской области застало врасплох 
как украинскую власть, так и ее зарубежных руководите-
лей. В рядах ВСУ усиливается паника, украинские воен-
ные отказываются выполнять приказы своих командиров, 
растет количество бойцов, добровольно сдающихся 
в плен, процветает мародерство, — отметила Ольга Ко-
витиди. 

АНТОН НЕПОМНЯЩИЙ
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК СПЕКТАКЛЯ

Спектакль будет идти на сцене 
Фольклорного центра «Мо-
сква» наряду с теми постанов-
ками, которые уже есть в его 
репертуаре. Именно это место 
было выбрано, потому что 
фольклор всегда был связан 
с русскими воинами и защит-
никами. Одни былины про бо-
гатырей чего стоят! Вопрос га-
стролей пока серьезно не об-
суждался, но я надеюсь, 
что у нас будет возможность 
показать спектакль в разных 
местах хотя бы в тылу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ТУЛАСОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ПОДДЕРЖКИ 
И РАЗВИТИЯ СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ 
ПРОГРАММ И ПРОЕКТОВ ДОБРОФОНД

Из-за вражеских мин и снаря-
дов на территории новых ре-
гионов дети начали получать 
травмы, терять руки и ноги. 
Мы не могли пройти мимо 
этой ситуации. Ведь дети — 
это наше будущее, и нам хо-
чется компенсировать им то, 
что отняли боевые действия. 
При этом мы помогаем ребя-
там с врожденными пробле-
мами. Всегда продолжаем об-
щаться с нашими подопечны-
ми и становимся с ними хоро-
шими друзьями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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вать территорию соседней Сирии. Причем бьет 
она как по сирийским солдатам, так и по объ-
ектам Ирана. Так, например, 1 апреля авиаудар 
ВВС Израиля уничтожил здание, примыкаю-
щее к иранскому консульству и посольству в Да-
маске, столице Сирии. Погибли 16 человек, 
включая бригадного генерала Мохаммада Резу 
Захеди, старшего командира сил «Кудс» Корпу-
са стражей исламской революции и еще семе-
рых офицеров КСИР. Иран ответил, выпустив 
по Израилю свыше сотни беспилотников и ра-
кет, поджег военную базу и посчитал инцидент 
исчерпанным.
— Ирану не нужна открытая война с Израилем, 
потому что он и без такой войны Израиль по-
беждает, — рассказывает директор Института 
политических исследований Сергей Марков. — 
Иран, конечно, будет отвечать, но сделает все, 
чтобы в непосредственную войну не втянуться.
А вот у Израиля, как считает Григорий Саве-
льев, цель обратная.
— Малую войну Нетаньяху проигрывает, поэ-
тому ему необходима большая, чтобы его ак-

ствующие в сложных переговорах. По данным 
источников издания, вести переговоры трудно 
как с Синваром, так и с премьер-министром Из-
раиля Биньямином Нетаньяху.
— Единственная цель Нетаньяху — собствен-
ное политическое выживание, и все исходит из 
этого. Это значит, что, если решение прини-
мать ему, не будет никакой сделки по прекра-
щению огня и заложникам. Он в тупике, — со-
общил The Wall Street Journal бывший израиль-
ский дипломат Алон Пинкас.
Синвар, в свою очередь, считает, что уже выи-
грал войну вне зависимости от того, удастся 
ему остаться в живых или нет, поскольку «от-
крыл миру глаза на страдания палестинцев 
и вывел конфликт на передний план междуна-
родной политики», объясняют переговорщики. 
По их мнению, в долгосрочной перспективе 
лидер ХАМАС в Газе рассчитывает снять блока-
ду сектора, избавиться от израильского военно-
го давления и обеспечить дальнейшее суще-
ствование движения.
— Скорее всего, так и будет. Потому что Изра-
иль не может победить ХАМАС, ведь это не госу-
дарство, а движение, — пояснил военный экс-
перт, член Лиги военных дипломатов Игорь 
Забелин. — Чем больше Израиль будет уби-
вать палестинцев, тем больше арабов придет 
в ХАМАС с Израилем воевать. И любой уважаю-
щий себя арабский шейх или бизнесмен всегда 
даст на ХАМАС денег. Гласно или негласно, но 
даст. А ведь есть еще Иран, который спонсирует 
и ХАМАС, и другие организации, борющиеся 
с Израилем. Нетаньяху как опытный политик 
понимает, что сектор Газа он никогда не «зачи-
стит» — его можно только уничтожить вместе 
с людьми. Но он оказался в ситуации Зеленско-
го: в случае прекращения войны Нетаньяху, во-
первых, теряет власть, а во-вторых, идет под 
суд. Ну хотя бы как главный виновник террори-
стического нападения ХАМАС на Израиль в ок-
тябре прошлого года. Ведь это он и его спец-
службы проспали атаку.

Попытка поджечь Ближний Восток

Как пояснил Игорь Забелин, Нетаньяху не 
имеет ни военной, ни экономической, ни поли-
тической возможности разгромить ХАМАС. 
Именно поэтому он и пошел на повышение ста-
вок. Армия Израиля начала активно обстрели-

Такого в истории еще не было. За последние не-
дели в ходе пропалестинских протестов в десят-
ках университетских городков США полиция 
арестовала свыше двух тысяч человек. Бунтуют 
студенты в Лос-Анджелесе, где полиция была 
вынуждена очистить укрепленный лагерь. Бо-
лее 90 студентов были арестованы в Дарт-
мутском колледже в Нью-Гэмпшире, сообщает 
The Guardian. Несколько десятков студентов 
арестовали в Университете Нью-Гэмпшира 
и в Университете Буффало. В штате Орегон по-
лиция ворвалась в школьную библиотеку, кото-
рую занимали демонстранты. В шоке даже 
главный демократ планеты Джо Байден.
— Вандализм, незаконное проникновение на 
чужую территорию, разбитие окон, закрытие 
кампусов, принудительная отмена занятий 
и выпускных вечеров — ничто из этого не явля-
ется мирным протестом, — заявил он в обраще-
нии к нации. — Есть право на протест, но нет 
права сеять хаос. 
Цель протестующих — заставить вузы и школы 
отказаться от бизнеса, поддерживающего вой-
ну в Газе. Проще говоря — от сотрудничества 
с любыми израильскими компаниями. Школь-
ники и студенты, в частности, против использо-
вания компьютерного софта, сделанного ев-
рейскими программистами. Студенческие про-
тесты усилились после того, как в середине 
апреля возле Колумбийского университета 
в Нью-Йорке возник палаточный городок. Как 
правило, преподаватели присоединялись к про-
тестующим студентам или поддерживали их.
— С одной стороны, эти события — настоящая 
политическая сенсация. Ведь США всегда, с мо-
мента основания Израиля, его поддерживали. 
Все, что делает Израиль, по определению пра-
вильно. Этой позиции последовательно при-
держивались и демократы, и республикан-
цы, — рассказывает политолог Григорий Саве-
льев. — И вот теперь студенты лучших вузов, 
будущая элита США, от поддержки Израиля от-
казываются. Самое забавное, что и студенты, 
и преподаватели — это ядерный электорат Дем-
партии США, главные леваки в стране. Они бук-

вально «кидают» и Байдена, и Израиль, кото-
рый без поддержки США не выживет.
С другой стороны, как пояснил эксперт, ожи-
дать антиизраильских протестов стоило.
— Левацкие идеи, овладевшие Штатами, под-
разумевают поддержку «сирых и убогих»: геев, 
трансгендеров, чернокожих, нелегальных ми-
грантов — в общем, любых меньшинств. До по-
следнего времени угнетаемым меньшинством 
были евреи. Израиль очень умело использовал 
холокост в качестве вечного политического ка-
питала. Дескать, когда-то нас ни за что убива-
ли, поэтому теперь в память о страшном про-
шлом мы — особенные. И сами можем устраи-
вать геноцид палестинцев. Проблема в том, что 
холокост был давно. Умерли почти все, кто его 
пережил. А геноцид палестинцев Израиль ведет 
прямо сейчас. И угнетаемое меньшинство — 
отнюдь не богатые, благополучные и до зубов 
вооруженные евреи, а палестинские женщины, 
дети и старики. Ну вот студенты и бунтуют про-
тив поддержки Израиля. А впереди, между про-
чим, выборы президента США. Причем проти-
востояние настолько сильное, что голоса ле-
вацкой молодежи могут иметь решающее зна-
чение, — пояснил эксперт. — Если протесты 
продолжатся, то Байден встанет перед дилем-
мой — продолжать поддерживать Израиль или 
говорить о прекращении огня, а может быть, 
даже о создании Палестинского государства, 
чего не хочет допустить Израиль, грубо нару-
шая соответствующую резолюцию ООН. 
По мнению эксперта, проблема с поддержкой 
Израиля возникнет и у других западных прави-
тельств. Студенческие протесты также вспых-
нули в Канаде, Великобритании и Австралии.

Увязли окончательно

Но если проблемы на внешнем контуре у Изра-
иля пока только ожидаются, то на внутреннем 
они усугубляются. Операция в Газе, длящаяся 
уже больше полугода, окончательно забуксова-
ла: никаких значимых побед, а условия диктует 
ХАМАС — Исламское движение сопротивле-
ния. На днях лидер ХАМАС в секторе Газа Яхья 
Синвар заявил, что не согласится на сделку 
о прекращении огня с Израилем, если она не 
будет содержать «надежного плана завершения 
войны». По данным издания The Wall Street 
Journal, главная цель Синвара — освобождение 
тысяч палестинцев из израильских тюрем в об-
мен на заложников, удерживаемых ХАМАС. Он 
также рассчитывает, что сделка приведет 
к окончанию боевых действий в анклаве, и не 
согласится на договоренность без «надежного 
плана завершения войны». ХАМАС также тре-
бует международных гарантий соблюдения ре-
жима прекращения огня. Гаранты в лице Егип-
та, Катара и США кажутся ХАМАС «недостаточ-
ными», отметили собеседники издания, уча-

Сегодня, 14 мая, 76 лет назад было провозглашено государство Израиль. С тех пор оно почти непрерывно воюет. На днях войска Израиля вошли в палестинский город 
Рафах. Между тем в элитных американских университетах — бунт. Арестованы тысячи сторонников Палестины, хотя Штаты поддерживают Израиль. Иранский 

президент Эбрахим Раиси грозит Израилю масштабной войной. Как будет развиваться ситуация? Кто станет участником конфликта? Каковы будут его последствия? 

1 мая. США, Калифорния. Митинг в поддержку Палестины в кампусе Калифорнийского университета в Лос-Анджелесе

Премьер Нетаньяху готов развязать войну с Ираном, и тогда стране конец

Угроза для Земли обетованной

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Израиль впервые 
в истории 
перестают 
поддерживать 
даже союзники 
на Западе

Первая прокси-война против Израиля началась в 1950–1960-х годах — когда страна непрерыв-
но, из года в год, отбивалась от нападений палестинцев и проводила, как и сейчас в Газе, опера-
ции возмездия. Арабские партизаны, в свою очередь, проникали из Сирии, Египта и Иордании 
в Израиль и активно нападали как на израильских гражданских, так и на солдат. Политика опера-
ций возмездия была обусловлена официально заявленной Израилем целью добиться высокой 
«цены крови» среди вражеской стороны, которая, как считалось, была необходима для того, что-
бы удержать их от совершения будущих нападений. Этой политики Израиль придерживается 
до сих пор, но она, как выясняется, неэффективна — палестинцы продолжают нападать. Надо 
учесть, что арабов в мире — около 400 миллионов, а израильтян — около 9 миллионов. 

справка

Израиль воевал с первых месяцев своего 
существования. Первая арабо-израильская 
война началась уже в ноябре 1948 года 
и длилась шесть месяцев. Всего же воен-
ных конфликтов было около двух десятков. 
Практически все — против соседних госу-
дарств. Военный эксперт Владислав Шуры-
гин уверен:
— Израиль напоминает мне планету Пирр 
из романа Гарри Гаррисона «Неукротимая 
планета». Суть в том, что на этой планете 
живут отважные люди, пирряне, против ко-
торых ополчились все виды животных 
и растений, которые их окружают. Пирря-
не — настоящие супермены, они раз за ра-
зом побеждают флору и фауну, но будущего 
у них нет, потому что и животные, и расте-
ния мутируют, чтобы наносить людям 
все больший ущерб. Ты можешь воевать, 
но ты никогда не победишь и все равно по-
гибнешь.

кстати

тивно поддержали союзники, — пояснил экс-
перт. — Простой пример: в конце апреля США 
выделили помощь Украине — 61 миллиард дол-
ларов. А Израилю — всего 14 миллиардов: в че-
тыре с лишним раза меньше. Почему? Потому 
что Украина воюет с большой Россией, а Изра-
иль с маленьким ХАМАС. Чтобы получить боль-
ше денег и больше политической поддержки 
извне, Нетаньяху должен воевать с понятным 
всему Западу, «очевидным», так сказать, вра-
гом. Потому что палестинцы враг явно неоче-
видный: протесты студентов стран Запада тому 
живое свидетельство. Кто годится на роль боль-
шого понятного врага? Лучший вариант, конеч-
но, Иран, с которым Штаты воюют с 1979 го-
да — момента Исламской революции. На роль 
врага номер два годится Сирия, ведь там «злой 
и нелегитимный Асад», которого Запад тоже 
давно пытается погубить. Именно поэтому Из-
раиль делает все, чтобы и Иран, и Сирию в во-
енные действия вовлечь. 
Проблема, как пояснил эксперт, в том, что Шта-
там война с Ираном сейчас не ко времени.
— Во-первых, нужно как минимум до прези-
дентских выборов дотянуть конфликт на Укра-
ине, чтобы Байден не выглядел проиграв-
шим, — пояснил Григорий Савельев. — Во-
вторых, нужно вооружать Тайвань против Ки-
тая. В-третьих, и это, возможно, главное — США 
не нужна война на Ближнем Востоке в принци-
пе, потому что она неминуемо увеличит цены 
на нефть. А чем дороже нефть, тем дороже бен-
зин, тем выше возмущение рядовых американ-
цев. А еще дорогая нефть увеличивает цену за-
купаемых потребительских товаров, ведь мно-
гие делаются из продуктов переработки нефти. 
Эксперт уверен, что Нетаньяху все это отлично 
понимает, но знает он и другое: Израиль — 
единственный союзник США на Ближнем Вос-
токе. А значит, Штаты в случае войны будут его 
защищать — им просто некуда деваться.
— Мы ведь тоже защищали и защищаем Асада, 
потому что Сирия — также наш единственный 
на Ближнем Востоке союзник. Потеряем его — 
потеряем влияние на Ближнем Востоке, — по-
яснил Григорий Савельев.
Игорь Забелин считает, что все не так одно-
значно.
— Да, Штатам придется защищать Израиль. 
И, возможно, даже воевать с Ираном — если 
другого выхода не будет. Вопрос в другом — 
а явится ли Иран на эту войну? Ему куда выгод-
нее напасть на Израиль через Ливан силами 
своей прокси-армии — «Хезболлы». А еще — 
поддержать йеменских хуситов и тот же 
ХАМАС: пусть вместе на Израиль с новыми си-
лами и средствами навалятся. И никакие США 
тут не помогут. Ну вот пытаются они победить 
хуситов, обстреливают их. А толку? Это же пар-
тизаны: сегодня здесь, завтра там, и ищи их сви-
щи. США 20 лет пытались победить партизан 
в Афганистане. Причем исламистам там даже 
никто особо не помогал. Но они сами справи-
лись, и Штаты из Афганистана спешно бежали. 
Григорий Савельев резюмирует:
— Если Нетаньяху продолжит держаться за 
власть и делать то, что делает, — Израилю ко-

нец. Политически он уже проиграл, ведь сейчас 
только США против создания Палестинского 
государства. Но даже в Штатах идут массовые 
протесты против позиции государства в этом 
вопросе. Если так дальше будет продолжаться, 
то Штаты попытаются сделать ставку на других 
союзников в регионе. Довольно велико их вли-
яние в Пакистане. Возможно, они попытаются 
вернуть свои некогда сильные позиции в Сау-
довской Аравии. Да, Израиль пока еще сильный 
игрок, но, во-первых, он слабеет, а во-вторых, 
есть и другие сильные. Кстати, по данным 
агентства Bloomberg США, саудиты сейчас за-
вершают «большую сделку». Суть ее в том, что 
саудитам предоставляют доступ к современно-
му американскому оружию. Взамен наследный 
саудовский принц Мухаммед бен Салман готов 
ограничить использование китайских техноло-
гий в наиболее чувствительных областях в об-
мен на крупные инвестиции США, в том числе 
и в военной области. Штаты также окажут Сау-
довской Аравии помощь в развитии граждан-
ской ядерной программы, о чем давно мечтают 
представители правящей династии. Если 
у США на Ближнем Востоке появится столь 
мощный партнер, да еще и зависимый от аме-
риканского оружия, то Израиль для Штатов те-
ряет свою «эксклюзивность». А значит, его пер-
спективы «быть сброшенным в море» резко 
увеличиваются. Не можешь ужиться с соседя-
ми — пеняй на себя. Израилю, похоже, пора 
принимать судьбоносные решения.

Политик Владимир Жириновский, извест-
ный своими сбывшимися политическими 
прогнозами, в 2019 году сказал:
— Нужно учитывать ситуацию на Ближ-
нем Востоке. К 2024 году там развернутся 
такие события, что все вообще забудут, 
что такое Украина. Здесь будут самые 
страшные события.
Жириновский не исключил, что участни-
ками конфликта могут стать Иран и другие 
страны Ближнего Востока, заявив, что 
речь в таком случае идет о третьей миро-
вой войне. В начале октября 2023-го мно-
гие вспомнили об этом политическом про-
гнозе, когда Израиль впервые за 50 лет 
объявил о переходе страны в состояние 
войны. При этом, согласно прогнозам Жи-
риновского, в войне с мусульманским ми-
ром Израилю не удастся устоять как госу-
дарству. 
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Студенческие отряды дают простор творчеству 

Мастера превращают обычные бруски в произведения искусства

Студентка Варвара Корже-
ва — командир педагогиче-
ского отряда «Молодость». 
Вместе с другими бойцами 
РСО она проводит для столич-
ных школьников 
профориентаци-
онные уроки, по-
могает детям вы-
бирать будущую 
специальность. 
— Соперничество 
на конкурсе стало 
источником ярких 
эмоций, —  рассказала Варва-
ра Коржева. — Мы ставили 
спектакль по мотивам пьесы 
«Дядя Ваня» Антона Чехова. 
А я никогда раньше не играла 
в театре!  Репетиции и прого-
ны на протяжении пяти не-

дель были трудными. Но не-
смотря на волнение, я вышла 
в финал и победила. 
Также ребята показывали ин-
дивидуальные номера. Варва-

ра подготовила та-
нец. Кроме творче-
ства, были другие 
задания, — расска-
зал мастер строй-
отряда «Асгард» 
Денис Сокол.
— Каждый из 12 
фи налистов напи-

сал пост в социальных сетях 
о себе и сделал агитационный 
видеоролик для своего отря-
да, — поделился студент.
Денис рассказывает, что при-
шел в «Асгард», потому что за-
интересовался летним трудо-

устройством на стройках. 
Но кроме работы, он нашел 
товарищей, а еще увлекся 
творчеством. 
— Многие бойцы нашего от-
ряда увлекаются музыкой. 
Есть гитаристы, саксофони-
сты, те, кто разбирается 
в ударных электронных пар-
тиях. Насколько я знаю, «Ас-
гард» стал первым в Москов-
ском региональном отделе-
нии Российских студенческих 
отрядов, выпустившим свои 
песни в формате дебютного 
альбома. Это большой шаг 
для нас. Мы выступаем и на 
различных творческих фести-
валях, и в стенах вуза.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

У самого входа в просторный 
зал чувствуется запах свежей 
древесины. На праздник при-
ехало много профессиональ-
ных резчиков по дереву. Они 
прихватили с собой новые ра-
боты. Удивительно, сколько 
всего можно сделать из само-
го обыкновенного полена. 
Кто-то мастерит полезные 
в быту мелочи: шкатулки для 
украшений, гребешки для во-
лос, таблички. Причем иногда 
для работы используется не 
только древесина.
— В оформлении этой шка-
тулки я использовала драго-
ценные камни и металлы, 
в тему композиции, — расска-
зывает мастерица Наталья 
Бундарь, демонстрируя мала-
хитовую шкатулку с неболь-
шой золотой ящерицей хозяй-
ки Медной горы. — В любую 
работу я вкладываю душу. Как 
и мои ученики.
Наталья Бундарь возглавляет 
собственную ремесленную 
школу. Там обучаются масте-
ра по разным видам ремесел.
— Меня всегда берет гордость 
за моих учеников, — продол-
жает Наталья Анатольевна. — 
Причем есть у нас и уникаль-
ные мастера. Например, заме-
чательные вещи из бересты 
делает слепой человек. 
Кто-то воплощает из дерева 
целые сюжеты. Например, на 
одном из столов можно уви-
деть фигуру советского солда-
та, триумфально поднимаю-
щего винтовку над повержен-
ным противником. Есть здесь 
и фигуры знаменитых лично-
стей: Александра Невского 
и Владимира Ленина. Но 
встречаются и герои «попро-
ще», вроде любимого многи-
ми льва Бонифация. Много 
людей скопилось у стола на-
стоящего художника Виталия 
Парфенова. Из разных пород 
древесины, в основном липы, 
он создает объемные красоч-
ные картины.
— Правильно называть эту ра-
боту барельеф, — рассказыва-
ет Виталий Парфенов. — Сна-
чала на заготовку наносится 
рисунок, а потом по нему на-

чинают вырезать стамеской. 
Получившийся барельеф рас-
писывается краской. На этом 
вот изображен город Мыш-
кин. И очень достоверно, 
с практически фотографиче-
ским сходством. Пока люби-
тели резки по дереву делятся 
опытом и хвалят работы друг 
друга, на сцене начинается 
торжественная часть. Она по-
священа 90-летию Михаила 
Ильяева. Именно он обучил 
резьбе по дереву большинство 
присутствующих на праздни-
ке мастеров.
— Я встретилась с Михаилом 
Давыдовичем в 2014 году на 
юге, в лесу рядом с загадочны-
ми дольменами (древние по-
гребальные и  культовые со-
оружения. — «ВМ»), — вспо-

минает Наталья Бундарь. — 
Он привез туда множество 
изделий. Они невероятные. 
И тогда как человек творче-
ский я с удовольствием взя-
лась учиться, чтобы создавать 
нечто подобное. 
Михаил Давыдо-
вич с легкостью 
поднимается на 
сцену и начинает 
принимать по-
здравления и по-
дарки. Само собой, 
дарят ему изделия 
из дерева. Например, имен-
ную кружку, заботливо сде-
ланную учениками для поси-
делок у самовара. Или боль-
шую медаль с вырезанным на 
ней числом 90. Кстати, так 
и не скажешь, что именинни-

ку уже столько лет. Он очень 
бодро отвечает на все по-
здравления, держит в руках 
множество тяжелых подар-
ков, шутит и даже флиртует.  
— Раз я дожил хотя бы до 

90, — с юмором 
рассказывает го-
стям Михаил Илья-
ев, — значит, 
в жизни своей 
я правильно посту-
пал. И прежде все-
го для меня всегда 
важнее всего, что-

бы в душе не было отрица-
тельных эмоций. А только до-
бро и красота!
Даже во время праздника ра-
бота не прекращается. В ма-
стерской прямо сейчас тру-
дится мастер Александр Коз-

лов. Он демонстрирует гостям 
основы резьбы по дереву 
и свои работы. Среди них — 
бюст немецко-сербского акте-
ра Гойко Митича.
— Этот актер был кумиром 
всей советской молодежи 
в 60-х и 70-х годах. Все маль-
чики хотели быть как он, — 
подчеркивает Александр Коз-
лов. — Эта моя работа выстав-
лялась на самых разных вы-
ставках. А сделанный мною 
портрет хозяина праздника — 
Михаила Ильяева — прямо 
сейчас представлен на вы-
ставке «Уникальная Россия» 
в Гостином Дворе. Этот 
труд — знак уважения моему 
учителю.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Сделали космическую станцию для белок
Всероссийский конкурс про-
вел Государственный музей- 
заповедник «Остафьево» — 
«Русский Парнас» совместно 
с Фондом популяризации пи-
лотируемой космонавтики 
«Космос — это мы» и админи-
страцией Звездного городка. 
Организаторы предложили 
школьникам со всей страны 
сделать кормушки в память 
о Юрии Гагарине и его супру-
ге Валентине, которая любила 
подкармливать белок возле 
дома. 
Суммарно на «космический» 
конкурс дети из 24 регионов 
России прислали 138 работ. 
— География мероприятия 
была большая: от Санкт-
Петербурга до Иркутска, — 
рассказывает представитель 
музея-заповедника «Остафье-
во» Наталья Полюхевич. — 
Участвовали и жители Донец-
кой и Луганской народных 
республик. Этот конкурс по-
зволил вдохновить не только 
детей, но и родителей. Из всех 
присланных работ члены жю-
ри во главе с дважды Героями 
Советского Союза летчиками-
космонавтами СССР Борисом 
Волыновым и Петром Климу-
ком отобрали 17 лучших кор-
мушек.
В номинации «Космос — это 
мы» победу одержала до-

школьница из Подольска Ан-
на Занегина. Во время получе-
ния грамоты из рук Климука 
пятилетняя Аня скромно при-
зналась, что мечтает стать 
космонавтом. 
— Наша семья очень увлечена 
космосом, — рассказывает 
мама девочки Наталья Зане-
гина. — Мы всей семьей часто 
смотрим разные тематиче-
ские фильмы. Поэтому, узнав 
о конкурсе, сразу же решили, 

что будем участво-
вать.
Семья Занегиных 
к изготовлению 
домика для белок 
подошла ответ-
ственно. Они не 
только детально продумали 
конструкцию кормушки, но 
и изучили, какие материалы 
не навредят животным.
— В итоге мы сделали кор-
мушку в виде Международной 

космической стан-
ции, к которой 
пристыковывается 
беспилотный гру-
зовой корабль 
«Прогресс», — до-
бавляет папа Анны 

Сергей Занегин. — В послед-
нем как раз находятся вкус-
ные припасы для белочек. 
Родители девочки рассказы-
вают, что для пятилетней Ани 
самый главный праздник в го-

ду — День космонавтики. Эту 
дату их дочь встречает с осо-
бым восторгом и всегда тща-
тельно подбирает самый кра-
сивый наряд для похода в дет-
ский сад. Еще Аня придумала 
игру: говорит, что готовится 
к своему первому полету 
в космос. Они с подружками 
проводят тренировки, приду-
мывают упражнения. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

28 апреля. Лауреаты детского конкурса на лучшую космическую кормушку для белок Наталья 
и Сергей Занегины вместе с дочерью Анной. Фото: Александр Кочубей
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В Звездном городке наградили участников Всероссийского конкурса на лучшую кормушку, посвященного 90-летию 
со дня рождения летчика-космонавта Юрия Гагарина. Работами ребят украсили аллеи возле дома героя.

В столице подвели итоги конкурса «Мисс и Мистер студенческих отрядов Москвы». Лучшими стали Варвара Коржева 
из МГПУ и Денис Сокол из МГТУ им. Н. Э. Баумана. Корреспондент «ВМ» пообщался с победителями. 

12 мая отмечался День резчика по дереву. В Московском доме самодеятельного творчества прошел 25-й ежегодный большой праздник. 
Приурочен он был в том числе к 90-летию бессменного руководителя местной школы резьбы по дереву Михаила Ильяева.

Ученые улучшили
солнечные батареи
Лаборатория перспективной 
солнечной энергетики НИТУ 
МИСИС внешне напоминает 
строение из фантастического 
романа. Стеклянные стены 
и двери, стерильная чистота, 
вход только в сопровождении, 
в специальных халате и обу-
ви, с подошв которой клейкий 
коврик у порога соберет и ма-
лые пылинки.    
— Мы пока един-
ственные из всей 
России, кто поста-
вил полный цикл. 
Смотрите: блок 
очистки подложек, 
блок сохранения 
материалов (гигроскопичные 
важно хранить в особых усло-
виях с целью предотвращения 
воздействия на них негатив-
ных факторов), блок печати, 
состоящий из нескольких раз-
ных принтеров, блок для на-
несения металлических по-
крытий, — демонстрирует 
«владения» заведующий лабо-
раторией, кандидат техниче-
ских наук Данила Саранин. 
Здесь исследуют и производят 
перовскитные модули — сте-
клянные носители, покрытые 
тонкой пленкой, полученной 
из гибридного материала пе-
ровскита. Толщина нанесен-
ной пленки не превышает 
двух микрометров, это в де-
сятки раз тоньше человече-
ского волоса. Перовскитные 
модули по своему КПД давно 
не уступают кремниевым, они 
дешевле в разы, а еще нака-
пливают энергию из рассеян-
ного света.
— Первые опытные образцы 
мы тестировали в полевых ус-
ловиях в Тверской области 
в 2023 году, — вспоминает 
Данила Саранин. — Чтобы 
перей ти от лабораторного об-
разца к серийному производ-
ству, нужно пройти девять 
ступеней, достичь так называ-
емого уровня технологиче-
ской готовности. Мы прошли 
уже четыре, с шестой ступени 
можно выходить на пилотную 
производственную линию. 

Саранин считает, что в тече-
ние ближайших пяти лет нач-
нется экспансия перовскит-
ных солнечных батарей. А се-
годня, отмечает молодой уче-
ный, солнечная энергетика 
с кремниевыми батареями 
может стать подспорьем для 
сферы микрогенерации, где 
возможно умное и сбаланси-

рованное энерго-
потребление, где 
трудно провести 
целые логистиче-
ские цепи ЛЭП.
— Солнечные па-
нели удобны для 
автономного снаб-

жения энергией устройств 
беспроводной связи, техниче-
ского зрения (машин, способ-
ных обнаружить, отследить 
и  классифицировать объек-
ты.  — «ВМ») в городском 
ландшафте, высокоскоростно-
го интернета в ограниченном 
пространстве, — приводит 
примеры использования воз-
обновляемых источников 
энергии Саранин.
Кроме того, солнечные бата-
реи давно получили высокую 
оценку у военных передовых 
стран мира. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

70 лет назад создали первую в мире 
кремниевую фотовольтаическую ячейку 
для солнечных батарей. А сегодня для этих же 
целей в Университете МИСИС освоен полный 
цикл получения модулей из перовскита.

Пенсионер чудом избежал 
обмана мошенников
Бутоны дивной красоты
В Ботаническом саду Москов-
ского государственного уни-
верситета «Аптекарский ого-
род» расцвели первые пионы. 
В коллекции учреждения есть 
как травянистые, так и ред-
кие — древовидные. Махро-
вые цветки последних дости-
гают диаметра 20 сантиме-
тров, а их окраска 
может быть раз-
ной: жемчужной, 
лимонно-желтой, 
темно-оранжевой, 
пурпурной, бордо-
вой. В пресс-
службе «Аптекар-
ского огорода» от-
метили, что у них представле-
но свыше 30 сортов пионов.

Звезды надежды 
благих дел
На выставке «Россия» награ-
дили волонтеров, которые по-
могали пострадавшим во вре-
мя весеннего паводка на Ура-
ле и в результате трагедии 
в «Крокус Сити Холле». Благо-
дарственные письма и подар-
ки вручили около 30 добро-
вольцам из разных регионов, 
которые оперативно объеди-
нились ради помощи людям.

Смекалистый водитель
К полицейским района Отрад-
ное обратился таксист Бектур 
Уулу Ырысбай, который сооб-
щил, что ему поступил заказ 
на курьерскую услугу на Се-
верный бульвар. Там к маши-
не подошел пенсионер и по-
просил доставить пакет по 
указанному адресу.

— Таксист заме-
тил, что пожилой 
человек ведет себя 
странно, поэтому, 
отъехав на не-
сколько метров, за-
глянул в пакет. Уви-
дел в нем много де-
нег, вернулся к за-

казчику и спросил, кому он 
передает посылку. Мужчина 
не стал пояснять, поэтому 
бдительный гражданин обра-
тился в полицию, — расска-
зали в пресс-службе УВД по 
СВАО. — Полицейские устано-
вили, что по указанию неиз-
вестных пенсионер оформил 
кредит на 400 тысяч рублей 
и хотел передать их им, чтобы 
«поймать злоумышленников», 
которые якобы оформили на 
его имя кредиты.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», 
в котором рассказываем о самых хороших 
новостях столицы.

история
История Звездного 
городка началась 
в 1961 году. Тогда был 
основан военный посе-
лок Зеленый, куда впо-
следствии перебрались 
космонавты, до этого 
проживавшие в Чкалов-
ском. В 1968 году горо-
док стал официально на-
зываться «Звездным», 
как его окрестили мест-
ные жители. Большая 
часть населения терри-
тории — космонавты, 
ученые, сотрудники, их 
семьи и дети. До 1990-х 
годов это место было 
строго засекречено. 

добрый 
дайджест

2 мая. Заведующий лабораторией перспективной солнечной 
энергетики НИТУ МИСИС Данила Саранин наблюдает 
за производством перовскитных модулей

7 мая. Награждение победителей конкурса красоты 
и талантов «Мисс и Мистер студенческих отрядов Москвы 
2024» Варвары Коржевой и Дениса Сокола

где учат
Научиться резьбе по де-
реву можно, например, 
у мастера Михаила Илья-
ева в его школе при Мо-
сковском доме самодея-
тельного творчества 
по адресу: Большой Ов-
чинниковский переулок, 
дом 24. Он проводит 
встречи в понедельник, 
вторник, четверг и пятни-
цу в пять часов вечера. 
На занятиях можно 
не только обучиться ма-
стерству, но и провести 
время в приятной компа-
нии и выпить чая из на-
стоящего самовара.

факты
■ Перовскитная ячейка 
дает мощность до 24 Вт 
на грамм веса, в 12 раз 
больше кремниевой 
■ 35 кг перовскита про-
изводят такое же коли-
чество энергии, 
как 7 тонн кремния
■ В НИТУ МИСИС изго-
товили прототип перов-
скитного солнечного 
элемента с повышенным 
содержание брома, он 
в 2,5 раза эффективнее 
кремния в условиях раз-
ного сочетания цветов 
света.

зверье мое

дорогу 
молодым

дело техники

11 мая. Мастер Александр Козлов демонстрирует бюст Гойко Митича в мастерской резьбы по дереву Михаила Ильяева в Московском доме самодеятельного творчества. 
В руках у Александра рабочая стамеска, а рядом небольшой брусок, который в будущем может стать новым шедевром. Фото: Пелагия Замятина

есть такая
работа
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Торжество цвета и смелые 
художественные эксперименты

В этом году народный худож-
ник РФ Зураб Церетели празд-
нует свое 90-летие. За долгий 
творческий путь мастеру уда-
лось не только создать бесчис-
ленное множество произведе-
ний искусства в разных жан-
рах и техниках, но и восстано-
вить Российскую академию 
художеств. Еще одно из его 
свершений — открытие Мо-
сковского музея современно-
го искусства, которое состоя-
лось в 1999 году. Символично, 
что масштабную выставку ху-
дожника проводят именно 
в здании на Петровке — оно 
было первым, где располо-
жился новый музей. 
Экспозиция поражает своим 
размахом, поскольку охваты-
вает все периоды творчества 
Зураба Церетели. По хроноло-
гии первыми посетители смо-
гут увидеть ранние работы, 
которые выставляются очень 
редко. Но в них видно береж-
ное отношение художника 
к академической школе — 
классическая база в рисунке 
и живописи в будущем обе-
спечила успех свободных 
творческих поисков. Так, на-
пример, «Ветеран» 1954 го-
да — портрет пожилого 
 фронтовика, написанный 
в сдержанных тонах в тради-
циях реалистической школы. 
Но дальше художник смело 
экспериментировал, создавая 

яркие образы. Значимой те-
мой в его творчестве всегда 
была Грузия. Так, в одном из 
залов представлена серия «Эт-
нографические экспедиции». 
В этих работах, выполненных 
всего 10 лет спустя в совер-
шенно иной манере, гранича-
щей с наивной народной худо-
жественной традицией, Цере-
тели переосмысливает нацио-
нальные традиции и обряды. 

Одна из картин, написанная 
в стиле примитивизма, посвя-
щена похоронам. Благодаря 
жестким очертаниям, ярким 
контурам и колориту, постро-
енному на напряженном соче-
тании черного и охры, в ней 
нет слезливой сентименталь-
ности, а только мудрое приня-
тие неотвратимого исхода. 
Кажется, будто эта работа — 
замковый камень, точка опо-

ры для выставки, названной 
«Солнечный сад». Возможно, 
осмыслив еще в молодости не-
простую тему смерти, мастер 
оттого и безумно любит 
жизнь. Наслаждение ее красо-
той чувствуется в каждой его 
работе — и в написанных па-
стозно, сочно ярких букетах, 
и в женских образах, и в ма-
жорных зарисовках нацио-
нальных танцев, рассматри-

вая которые мысленно слы-
шишь переливы восточных 
мелодий.
Конечно, помимо жизнеут-
верждающей живописи осо-
бое место в творчестве Цере-
тели занимают монументаль-
ные произведения. И это на-
правление деятельности тоже 
разделяется на этапы, вехи — 
работа главным художником 
МИДа в посольствах СССР 

в Бразилии, Португалии 
и других странах, оформле-
ние московской Олимпиады, 
создание скульптурных ан-
самблей и градостроитель-
ных проектов в 1990–2010-х 
и установка памятников по 
всему миру, создание витра-
жей и декоративных панно...
Но все же ключом к понима-
нию концепции творчества 
Церетели становится назва-
ние выставки. Изобилие сол-
нечного света в картинах, бес-
численное количество ярких 
натюрмортов, дерзкие экспе-
рименты в разных видах ис-
кусства и воспевание красоты 
окружающего мира — то, что 
определяет его искусство. 
Выставка в ММОМА на Пе-
тровке не только знакомит 
с творчеством одного из са-
мых известных отечествен-
ных художников, показывая 
все аспекты его деятельности, 
но и раскрывает философию 
мастера, показывает его энер-
гию и жизнелюбие. Зураб Це-
ретели продолжает работать 
и откликается на актуальные 
события. В залах ММОМА от-
крыт спецпроект «Шелковый 
путь», где одноименная рабо-
та мастера соседствует с твор-
чеством молодых художни-
ков — Миши Моста и Анаста-
сии Артемовой. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

24 апреля. Внук художника, исполнительный директор Московского музея современного искусства (ММОМА) Василий Церетели 
представил масштабную выставку «Зураб Церетели. Солнечный сад», на которой можно увидеть монументальные работы, 
живопись и графику и множество других проектов художника в разных видах искусства. Фото: Пелагия Замятина

новости

Творческие пробы 
16 мая на Новой сцене 
МХТ имени Чехова со-
стоится показ VII лабо-
ратории АРТХАБ, посвя-
щенной 225-летию 
со дня рождения Алек-
сандра Пушкина. Актер 
и режиссер Мастерской 
Брусникина Алексей 
Мартынов представит 
эскиз «Храни меня, мой 
талисман».
■
Первый шаг 
к большому кино 
Стартовал прием заявок 
на фестиваль коротко-
метражных фильмов 
«Короче». Смотр был 
создан в 2013 году, что-
бы помочь молодым ав-
торам прийти в большой 
кинематограф. Ежегод-
но фестиваль открывает 
новые имена, а фильмы, 
включенные в програм-
му, выходят в широкий 
прокат и в онлайн-кино-
театрах.
■
Главные события 
музейной жизни
23–26 мая в столице 
вновь пройдет фести-
валь «Интермузей», 
который объединит 
на одной площадке 
экскурсоводов, курато-
ров, реставраторов, про-
изводителей оборудо-
вания и других специа-
листов сферы. Выста-
вочная программа 
запланирована в залах 
Третьяковской галереи 
на Крымском Валу, а об-
разовательная — 
в культурном простран-
стве «ГЭС-2». 
25 мая в новом здании 
Третьяковки на Када-
шевской набережной 
запланировано вруче-
ние первой Премии в об-
ласти музейного дела 
имени Д. С. Лихачева. 

В Московском 
музее современ-
ного искусства 
открылась вы-
ставка «Солнеч-
ный сад», при-
уроченная 
к юбилею прези-
дента Россий-
ской академии 
художеств Зура-
ба Церетели. 

выставка

Способность 
быть человеком

Скоро, 16 мая, в прокат выйдет лента 
«Каждый мечтает о собаке» Ольги Бе-
ляевой. Это экранизация по мотивам 
одноименной повести Владимира Же-
лезникова, автора книги «Чучело». 
Новая кинокартина удивляет тем, что 
будто возвращает зрителя в советскую 
Москву 1960-х. Атмосфера, виды горо-
да, пионерские отряды, нравственные 
идеалы — все как тогда, по крайней 

мере, как представляется нам о прошлом сейчас... В отли-
чие от нового «Сто лет тому вперед» по Киру Булычеву 
действие этой ленты не переносится в наши дни. 
Кстати, само название «Каждый мечтает о собаке» побуж-
дает задуматься, а каких домашних питомцев содержите 
вы: кошек, собак, попугайчиков, рыбок, а может, у вас нет 
даже тараканов или, наоборот, вы специально разводите 
их, мадагаскарских, например? Ответ на вопрос способен 
многое рассказать о человеке, точнее, как именно люди 
взаимодействуют, существуют, выстраивают свои отно-
шения с домашними питомцами. 
Впрочем, в этой ленте главное — как 
люди общаются между собой, о ком 
думают, как живут. А собака как друг 
человека лишь сквозной элемент, ко-
торый проявляет людские качества. 
В фильме псов будет много — малень-
ких, нуждающихся в заботе, больших, 
способных посочувствовать, но жду-
щих защиты, которых боятся и кото-
рые помогают. Недаром зрители так 
любят фильмы про животных — те не 
умеют быть неискренними...
Этот новый фильм, в основе сюжета 
которого — воспоминания главного 
героя (Игорь Костолевский) о своем 
1965-м, о школьных годах, которые далеко не всегда бы-
вают чудесными, — словно прогулка в прошлое. В нем 
есть крепкий сценарий, который разными гранями раз-
ворачивает к зрителю героев. Главному персонажу, маль-
чику Юрке (Борис Дейков), предстоит выяснить, где чер-
та между фантазиями и реальностью, проверить себя на 
прочность, точнее узнать, что такое настоящая смелость 
и каково это — заботиться о других. У школьного учителя 
Федора Федоровича (Иван Колесников) своя трагедия 
в прошлом и недоступная в настоящем мечта. У мамы Юр-
ки (Катерина Шпица) — необходимость вступить в но-
вый жизненный период, впустить в свой мир тех, кого 
только предстоит узнать... Первая любовь, вина за неис-
правимую ошибку, возможность настоящей дружбы — 
все это вместе с героями, следя за событиями их жизни, 
смогут пережить зрители.
Здесь не будут объяснять, «что такое хорошо и что такое 
плохо», тут не говорят, но показывают. Фильм о поколе-
нии 60-х. Он словно возвращает каждого, в каком году тот 
бы ни был рожден, в детство, когда хотелось притащить 
домой с улицы щенка или котенка, отогреть птичку. Когда 
самой большой бедой было то, что сосед по парте «отве-
сил шпильку» в твой адрес, а симпатичная девочка пошла 
гулять с другим мальчиком. Когда трагедии оставляли 
шрамы на сердце, но делали крепче, ведь рядом люди, та-
кие же, как и ты, которым так важно вовремя напомнить, 
что такое верность, честность и смелость и что даже непо-
правимое излечимо.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Культурная жизнь столицы предлагает множество событий на любой вкус. Рассказываем о мероприятиях, которые точно не стоит упускать из виду. В этот раз 
мы побывали на выставке к 90-летию Зураба Церетели в ММОМА, заглянули на премьеру спектакля «Стоики» в МХТ имени Чехова и концерт «Язык музыки. ХХ век» 
в Концертном зале имени Чайковского, а также поразмышляли о семейном кино в преддверии выхода в широкий прокат фильма «Каждый мечтает о собаке».

Найти ключ к пониманию 
классики помогает цикл лекций 
Увы, классическую музыку 
воспринимают далеко не все. 
Однако существует рецепт, 
как найти ключ к ее понима-
нию. 19 мая вы убедитесь 
в этом, заглянув на проект 
«Язык музыки. ХХ век», слу-
шателем которого можно 
стать в Концертном зале 
имени Чайковского.

Этот уникальный по сути 
и простой по форме проект — 
в общем, нехитрая, но, с по-
зволения сказать, эффектив-
ная «придумка», которую в та-
ком намоленном месте, как 
Зал имени Чайковского, осу-
ществляют авторы и ведущие 
цикла Ярослав Тимофеев 
и Мария Холкина вместе с Мо-
сковским государственным 
академическим симфониче-
ским оркестром (МГАСО). 
Говорят, к классике человеку 
нужно приучать, как ребенка 
в детстве к рыбе: если не да-
вать ее малышу до трех лет, 
в дальнейшем почти нет шан-
сов изменить его «кулинар-
ные пристрастия». Однако 
в случае с музыкой это за-
блуждение. Музыка может 
вой ти в жизнь каждого в лю-
бом возрасте, и не просто вой-
ти, а изменить ее — помогая 
сделать жизнь ярче, поддер-
живая в момент пережива-
ния жизненных трудностей. 
И найти общий язык с ней 
и научиться ее понимать глу-
боко и по-настоящему помо-
жет цикл концертов-лекций, 
очень интересных и простых. 
...Музыку неспроста называ-
ют самым универсальным 
языком мира: она понятна без 
перевода. И если два челове-
ка, рожденные, например, 
с разницей в пару-тройку ве-
ков, с трудом поняли бы друг 
друга, то понять и прочув-
ствовать музыку, написанную 
за триста лет до твоего рожде-
ния, не составит большого 

труда: надо лишь погрузиться 
в то время, когда она была соз-
дана. Как? Достаточно посмо-
треть, что происходило в это 
время в истории и культуре, 
вспомнить (или узнать) о зна-
ковых событиях этой эпохи, 
характерных для нее тенден-
циях. А потом нужно просто... 
слушать. Именно этому и учат 
на исторических концертах-
лекциях. 
На этих просветительских ци-
клах слова и музыка суще-
ствуют в неразрывной связи 
друг с другом. Сто лет жизни 
планеты — это, в общем, ни-
что с точки зрения жизни Все-
ленной. Но за это время рож-
даются и умирают, любят 
и ненавидят, страдают и раду-
ются загадочные создания — 
люди, и все это находит свое 
отражение в написанной ими 
музыке. Создатели цикла взя-
ли триста последних лет, раз-
делили их на столетия и зна-
комят с ними слушателей че-

рез рассказы о тех шедеврах, 
что были созданы в течение 
каждого века. Так постепенно 
некие хаотичные знания 
о композиторах, их произве-
дениях и культуре того време-
ни, что присутствовали у зри-
телей и слушателей прежде, 
выстраиваются в последова-
тельную цепочку знаний, так 
и появляется представление 
«о едином и закономерном 
процессе, который музыка 
прошла вместе с человече-
ством с 1701 года до наших 
дней», как написано в релизе 
мероприятия.
19 мая музыкальный ХХ век 
предстанет перед вами во 
всей красе и разнообразии. 
Финал невероятной, эмоцио-
нальной «Симфонии № 2» 
Александра Скрябина, заво-
раживающий и проникновен-
ный, пробуждающий фанта-
зии «Таити-трот» Дмитрия 
Шостаковича, сражающий 
и эпатирующий Игорь Стра-
винский с его «Игрой двух го-
родов» и «Шествием Старей-
шего-мудрейшего» из балета 
«Весна священная», а также 
произведения Д. Кейджа, 
А. Пярта, П. Булеза неожидан-
но «подобьются» «Колхозной 
песней о Москве» Леонида Де-
сятникова и дадут яркое пред-
ставление о противоречивом, 
мятежном, революционном 
ХХ веке, пережившем так 
много бед и горечи, но родив-
шем так много гениальной 
музыки. 
За дирижерским пультом 
в этот вечер будет Джереми 
Уолкер — в мае 2022 года он 
в качестве дирижера присое-
динился к команде Москов-
ского театра мюзикла, а с сен-
тября 2022 года сотрудничает 
с Оперным театром Мос-
ковской госконсерватории 
им. П. И. Чайковского.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Размышление о губительном равнодушии 
на сцене МХТ имени Чехова
В МХТ имени Чехова состоя-
лась премьера спектакля 
«Стоики» по пьесе Дмитрия 
Данилова. Режиссером по-
становки, точно попавшей 
в нерв сегодняшнего време-
ни, стал Денис Азаров. 

Пространство спектакля, при-
думанное сценографом Нико-
лаем Симоновым, лаконично, 
но при этом точно визуализи-
рует проблему, которая муча-
ет всех персонажей короткой 
одноактной пьесы. В камер-
ном пространстве Малой сце-
ны установлена декорация, 
разделенная на четыре отсе-
ка. Каждый из героев нахо-
дится в своем мире. Они лишь 
изредка входят в личное про-
странство друг друга, но, раз-
говаривая, устремляют взгля-
ды вперед, на зрителя, будто 
бы не обращаясь адресно, из-
бегая прямого контакта. 
У персонажей нет имен, они 
названы по социальным ро-
лям — Мать/Жена (Светлана 
Колпакова), Отчим/Муж 
(Александр Усов). Безымян-
ные герои представляют со-
бой типажи, а не индивиду-
альности, показывают не кон-
кретные судьбы, но проблему 
времени. Парень (Павел Таба-
ков) и Девушка (Мария Фоми-
на) вроде бы живут вместе, 
а при этом совсем чужие. Вро-
де бы и делать что-то хотят, но 
не понимают, зачем развора-
чивать деятельность. Рабо-
тать не нужно, ведь ежемесяч-
но на счет поступает опреде-
ленная сумма. Стабильности 
нет — из телевизора говорят 
о катастрофе, но непонятно, 
что происходит, да и не важ-
но — катаклизмы случатся 
ежедневно в разных точках 
мира и не вызывают ни инте-
реса, ни сочувствия. Жизнь 
идет безвольно и по инерции, 
они идут в гости к родителям 
девушки. Ее отчим — слож-

ный человек. Пишет колонки 
про бейсбол, которые уже ни-
кто не читает, и отстаивает 
философию стоицизма. Поме-
нять в мире ничего нельзя, все 
усилия — капля в море. По его 
мнению, остается лишь возде-
лывать свой собственный сад, 
заниматься тем, чем должно, 
и смириться со всем, что про-
исходит.
— Во время работы я искал от-
вет на вопрос, что можно про-
тивопоставить философии 
стоицизма, — рассказывает 
Александр Усов. — Я думаю, 
что отношения моего героя 
с женой — та дорога, по кото-
рой из этого можно выбрать-
ся. У них есть способность по-
нимать и прощать — неиз-
менные атрибуты любви. 
При всех умствованиях, зву-
чащих, кстати, логично и убе-
дительно, вдруг оказывается, 
что радости в такой жизни 

нет. Мир спектакля абсолют-
но серый — герои одеты в оди-
наковые костюмы одного цве-
та, интерьеры квартир моло-
дежи и родителей безликие. 
И жизнь, где нет стремлений 
и смыслов, оказывается такой 
же. Спасает только мечта — 
Парень хотел бы писать кар-
тины, но галерей нет. Девуш-
ка хочет замуж за любимого, 
только вот смысла создавать 
семью при такой непредсказу-
емости тоже не находится.
Новая постановка — честная 
зарисовка на тему современ-
ной жизни, когда у многих по-
теряны ориентиры. У старше-
го поколения спасением ста-
новится любовь, но у молодых 
нет и того. Нарыв вскрыт, но 
как его вылечить? Вопрос за-
дан, но искать ответы придет-
ся самостоятельно. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

26 апреля. Фрагмент спектакля «Стоики» в МХТ. Слева направо: сидят Муж (Александр Усов), 
Жена (Светлана Колпакова), стоят Парень (Павел Табаков), Девушка (Мария Фомина) 

МАНАНА ПОПОВА 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО МУЗЕЯ СОВРЕМЕННОГО 
ИСКУССТВА 

Мы показываем неизвестного 
Зураба Церетели. Все в этом 
мире является для него искус-
ством, и он работает в пласти-
ке, живописи, графике, ин-
сталляции... Для меня его 
творчество в этой экспозиции 
тоже открылось по-новому, 
а многие произведения мы 
представляем впервые. Он ти-
тан, гений современного ис-
кусства, и для нас — безус-
ловный авторитет, который 
уже 25 лет является президен-
том Академии художеств, соз-
дает музеи и галереи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МГАСО был основан
в 1943 году правитель-
ством СССР и является од-
ним из старейших симфо-
нических оркестров Рос-
сии. «Визитной карточ-
кой» коллектива 
называют грандиозные 
монографические циклы 
полных собраний симфо-
нических сочинений ве-
личайших композиторов. 
Масштабные программы 
состоят из симфониче-
ской, оперной и вокаль-
но-симфонической клас-
сики, работ современных 
композиторов, множества 
забытых и незнакомых 
слушателям произведе-
ний, киномузыки и т.д. 

кстати
ДЕНИС АЗАРОВ 
РЕЖИССЕР 

Эта пьеса для меня ассоцииру-
ется с Хармсом. Как бы страшно 
это ни звучало, в ней чувствует-
ся безысходность, но при этом 
нет попытки людей достучать-
ся друг до друга. В пьесе нет 
никакого человеческого кон-
такта, но есть стремление оста-
ваться людьми. Весь текст 
для меня — абсолютная пауза, 
некое бездействие. 
С начала пандемии мы живем 
во времени, где в один день 
все может перевернуться с ног 
на голову. Катаклизмы проис-
ходят постоянно, и люди при-
выкают к этому, им сложно 
планировать. Эта тема меня 
зацепила в пьесе, хотя к рас-
суждениям героев я отношусь 
иронично. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит советская военная летчица Галина Павловна Брок-Бельцова (на переднем плане), художник Федор Бугаян (справа), мультидисципли-
нарный художник Дмитрий Голубченко (слева) и главный врач ГБУЗ «Госпиталь для ветеранов войн № 3 ДЗМ» Георгий Мелконян, которые посетили открытие нового 
патриотического граффити в честь 79-й годовщины Победы над фашизмом. Авторы рисунка посвятили его Галине Павловне, которая в период Великой Отечественной 
войны была штурманом экипажа 1-й эскадрильи 125-го гвардейского авиаполка. Советская военная летчица осталась последней из ныне живущих женщин-штурма-
нов бомбардировщика Пе-2. Во время Великой Отечественной войны Галина Брок-Бельцова совершила более 36 боевых вылетов. Вдохновившись подвигами летчицы, 
активисты проекта «СТЕНЫ» в течение нескольких недель трудились над созданием граффити, чтобы увековечить память о ее подвигах. Фото: Наталья Шатохина

Мигрантов хотят 
обучать русскому 
языку на их родине.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ 
ЭКСПЕРТ ПО ПРАВОВЫМ ВОПРОСАМ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

Я прекрасно отношусь к дан-
ной инициативе. Во многих 
дружественных нам странах 
уже есть русские школы. Поэ-
тому организовать какие-ли-
бо курсы русского языка для 
местного населения не со-
ставляет никакого труда. Са-
мое главное, что такая иници-
атива облегчит российским 
предпринимателям взаимо-
действие с иностранными 
сотрудниками, ведь если че-
ловек приезжает в Россию ра-
ботать с минимальными зна-
ниями языка, ему нужно ми-
нимум полгода для адапта-
ции. А так специалисты уже 
будут подготовлены. 

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Предложение хорошее, но 
важно понимать, что оно тре-
бует строгого контроля. При-
езжая в страну, человек дол-
жен быть уже социально адек-
ватен и коммуникативен. 
Я считаю, что лучше трудо-
вым мигрантам обучаться 
русскому языку у себя на ро-
дине, чем уже в России, во вре-

мя работы. Пусть по приезде 
в страну их ждут сложные эк-
замены. И если человек смог 
их сдать, значит, он может 
спокойно работать. Конечно, 
могут возмутиться недобро-
совестные предприниматели, 
которые трудоустраивают 
мигрантов нелегально. Ведь 
неграмотную, но при этом де-
шевую рабочую силу завозить 
в Россию уже не выйдет. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ 

Я считаю, что у этой инициа-
тивы есть существенные ми-
нусы. Безусловно, среди тру-
довых мигрантов большин-
ство — хорошие люди. Однако 
мы не можем исключать вари-
анта того, что в Россию прие-
дут еще и недобросовестные 
граждане. Они будут учить 
русский язык в школах, а за-
тем приедут в страну «качать 
права» и устраивать дивер-
сии. Ведь, к сожалению, уже 
бывали неприятные происше-
ствия с мигрантами. А если 
изучение языка смотивирует 
неблагонадежных людей при-
ехать в Россию и делать, что 
им захочется? За этим нужен 
строгий контроль. 

Председатель Государственной думы Вячеслав Воло-
дин призвал обучать мигрантов русскому языку и куль-
туре у них на родине. Он считает, что для этого в друже-
ственных странах нужно создавать все условия для об-
разования граждан, планирующих переехать в РФ.

вопрос дня

Подготовили ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
и ВИКТОРИЯ БИЯТОВА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Гадание 
по заставкам
Меткий глаз помогает понять человека по деталям, при-
вычкам, манерам, голосу, интерьеру, выбору одежды… 
Предметы нас выдают, это знают не только психологи 
и криминалисты. Но если вы «офисный планктон», жизнь 
которого проходит в закрытом помещении вместе с кол-
легами, то для диагностики сгодится и то, что попадает 
в поле зрения — бардак на столе, компьютерная заставка. 
Одно время были популярны рыбки на экране. Рыбки — 
признак скрытности, отвлекающий маневр, попытка за-
гипнотизировать любопытного. Еще одна популярная 
заставка — романтический закат, который можно прочи-
тать как «грустный конец любовной истории». Это застав-
ка вечного мечтателя. К пейзажам тяготеют интроверты. 
Там нет людей, по крайней мере, на переднем плане. Для 
интроверта важен открытый горизонт, они испытывают 
смятение в толпе. То, что такие люди в офисе среди кол-
лег, ошибка их биографии. Когда задумывали открытые 
пространства для компаний, имели в виду экстраверта, 
которого бодрит сам факт нахождения среди людей. 
Интроверт дождется конца дня, чтобы бежать домой 
и уже там, в комфортной для него тишине, выполнить ра-
боту. Впрочем, некоторые украшают компьютер своим 
портретом. Таких считают заносчивыми глупцами, кото-
рые ничего лучше собственного изображения не видели. 
Но в эпоху всеобщего нарциссизма заставки стали чаще 
менять, потому что чаще стали делать селфи и выклады-
вать их на всеобщее обозрение. Автопортреты, конечно, 
выдают человека с нестабильной самооценкой, ему все 
время нужно подтверждение извне того, что он достаточ-
но хорош. Заставка «Город» выдает настоящего урбани-
ста, поклонника хай-тека, гаждетов, роботов и нанотех-
нологий. Такие люди холодноваты, расчетливы, рацио-
нальны и довольно жестки. Отличные качества для карье-
риста, если с эмоциональным интеллектом все в порядке. 
Есть люди, которые не выбирают заставок, а довольству-
ются тем, что предоставила компания, продавшая ком-
пьютер. Это работяги, готовые выполнять любую работу, 
которую им дадут. При низком уровне притязаний каче-
ство заставки на компьютере не имеет значения. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Подписали Варшавский 
договор, создали сгущенку
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1692 год. На воду был спу-
щен первый российский 
военный корабль. Его по-
строили при участии импе-
ратора Петра I и 16 солдат 
Преображенского полка. 
Так известный потешный 
полк царя превратился 
из сухопутного в водный.

1835 год.Вышла в свет 
«Сказка о рыбаке и рыбке», 
написанная поэтом Алек-
сандром Пушкиным. 
В рукописи есть пометка: 
«18 песнь сербская» — 
писатель собирался вклю-
чить ее в состав цикла 
«Песни западных славян».

1853 год.Американский 
изобретатель Гейл Борден 
получил патент на сгущен-
ное молоко.

1955 год.Советский Союз, 
Албания, Болгария, Вен-
грия, Германская Демо-
кратическая Республика, 
Польша, Румыния и Чехо-
словакия подписали Дого-
вор о дружбе, сотрудниче-
стве и взаимной помощи — 
Варшавский договор.

2002 год.На московской 
сессии решили преобразо-
вать ДКБ в полноценную 
международную организа-
цию — Организацию Дого-
вора о коллективной без-
опасности (ОДКБ).

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день Жюри определит победителей 
технологических конкурсов
АНО «Центр развития инно-
вационных технологий «ИТ-
Планета» завершила прием 
заявок для участия в конкур-
сах, направленных на цифро-
вую трансформацию соци-
альной сферы России. 
«ВМ» узнала подробности. 

В некоммерческой организа-
ции отметили, что програм-
мы направлены на улучшение 
жизни людей с инвалидно-
стью, выявление технологи-
ческих инноваций в области 
физкультуры и спорта, фор-
мирование цифровых соци-
альных пространств.
В центре заявили, что сорев-
нования предполагают со-
вместную работу ИТ-спе ци-
алистов и представителей ин-
женерии, медицины, спорта, 
архитектуры, маркетинга 
и дизайна.
— Участники программы по-
лучают возможность реали-
зовать свои идеи инклюзив-

ных технологических проек-
тов при поддержке экспер-
тов, обрести опыт и знания 
в области проектной деятель-
ности, а также новые профес-
сиональные и гибкие навы-
ки, которые помогут в более 
качественной проработке 
и реализации решений, — 
объяснили организаторы.
Помимо этого, «ИТ-Планета» 
проводит еще одно соревно-
вание — «Кубок фиджитал 
спорттех инноваций 2024».
— Это открытый молодежный 
конкурс по созданию техноло-
гических инноваций в области 
физической культуры и спор-
та. Конкурс направлен на раз-
витие отечественной спортив-
ной индустрии, поиск, созда-
ние и развитие технологиче-
ских инноваций в области 
физической культуры и спор-
та, — дополнили организато-
ры конкурса.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Артист балета вдохновляет подрастающее 
поколение своим примером
Вчера в колледже искусств 
имени Галины Вишневской 
прошла творческая встреча 
с народным артистом России, 
российским солистом балета 
Андрисом Лиепой. Коррес-
пондент «ВМ» побывала 
на мероприятии.

В большом концертном зале 
собрались студенты несколь-
ких балетных училищ Москвы 
для того, чтобы увидеть и по-
знакомиться с представите-
лем танцевальной династии 
Андрисом Лиепой, который 
стал примером для многих 
учеников. Лиепа рассказал 
о семье и о том, как он стреми-
тельно шел к мечте стать ар-
тистом Большого театра.
— Я поступил в балетную 
школу вместе со своей се-
строй Илзе, мы учились в од-
ном классе. На сольные пар-
тии меня начали ставить не 
сразу, поэтому приходилось 
очень много работать, — от-
мечает Андрис.
В школе образовывали балет-
ные пары, и Лиепу поставили 
с начинающей Ниной Анани-

ашвили. Позже, в 1986 году их 
пригласили на Международ-
ный балетный конкурс в США. 
Во время встречи с детьми 
и подростками Андрис также 
показал киноверсии балета 
«Жар-птица», в котором он 
сыграл Ивана-царевича. 
— Я очень люблю свой проект 
«Жар-птица», и мне нравится 

показывать его детям, ведь 
они открывают для себя заме-
чательного хореографа Миха-
ила Фокина и музыку Игоря 
Стравинского. Фильм появил-
ся в 1994 году, и мы говорим 
о том, что сейчас идет возвра-
щение шедевров русского ба-
лета в рамках проекта «Рус-
ские сезоны», который создал 

еще Сергей Дягилев, — рас-
сказал «ВМ» Лиепа.
Подобные мероприятия про-
ходят сейчас в Театре имени 
Натальи Сац, а 21 октября 
в рамках проекта «Автографы 
и имиджи» Андрис Лиепа рас-
скажет о балете «Жар-птица».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

13 мая. Народный артист России Андрис Лиепа и народная 
артистка России Наталья Балахничева на творческой 
встрече в колледже искусств имени Галины Вишневской. 
Фото: Анастасия Старостина

Школьники вновь поборются
за крупные денежные призы
До 20 мая продолжается ре-
гистрация на конкурс «Боль-
шая перемена». Он проходит 
в юбилейный, пятый раз.

В программе предусмотрено 
12 направлений: от техноло-
гий до творчества и предпри-
нимательства. Как сообщают 
организаторы, задания в этом 
сезоне будут посвящены со-
хранению семейных ценно-
стей, потому что юбилей кон-
курса совпал с Годом семьи.
— Основное внимание будет 
направлено на развитие ребят 
и укрепление взаимоотноше-
ний детей и родителей, — от-
метили организаторы.
Раньше стать частью «Боль-
шой перемены» могли учени-
ки с 5-го по 10-й класс, студен-
ты техникумов и колледжей.
— Но впервые принять уча-
стие в конкурсе смогут учащи-

еся начальных классов, — до-
бавили организаторы.
Финал пройдет в Международ-
ном детском центре «Артек». 
Школьники с 5-го по 7-й класс 
приедут туда в июле, а старше-
классники — в ноябре. А вот 
студенты учреждений средне-
го профессионального образо-
вания соберутся в Нижнем 
Новгороде. Это произойдет 
также в ноябре.
Для отличившихся ребят пред-
усмотрены денежные призы, 
которые можно будет потра-
тить на образование. Кроме 
того, они получат дополни-
тельные баллы к портфолио 
достижений при поступлении 
в вузы. А лучшие ученики на-
чальной школы отправятся 
в Москву на новогодний се-
мейный слет.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Детские книги CCCP. 
T. (900) 546-00-81

● Вывод из запоя на дому и в ста-
ционаре. Снятие ломки. Лечение 
алкоголизма и наркомании. Ли-
цензия Л041–01162–50/00370186. 
Имеются противопоказания, про-
консультируйтесь со специали-
стом! Круглосуточно! Анонимно! 
(906) 709-39-43, (965) 445-44-23

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

Медицинские услуги

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

досье
Андрис Марисович Лие-
па родился 6 января 
1962 года. Представи-
тель знаменитой балет-
ной династии, с отличи-
ем окончил Московское 
хореографическое учи-
лище. С 1980 года в те-
чение восьми лет был 
артистом балета Боль-
шого театра, где испол-
нял ведущие партии ре-
пертуара. Становился 
обладателем Золотой 
медали на Международ-
ном конкурсе артистов 
балета в Москве.


